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■「四日市市民の声」作成にあたって■ 

 

四日市市では、行政上の課題や市民生活上における問題点などについて、広く市民の皆

さまのご意見やご要望を伺い、その結果を市政に反映させるために、毎年市政アンケート

を実施しています。 

本年度も、平成 30年 9月 20日から 10月 15日までの間、18歳以上の市民の皆さま

から無作為に選んだ 5,000人の方を対象に実施し、「市政全般の満足度・期待」を中心に、

「四日市市の重要な取り組み」「日頃の生活と市政」などについてお聞きするとともに、自

由回答欄を設けて市政に対するご意見やご要望を自由にご記入いただきました。 

その結果、アンケートにお答えいただいた 1,923人（有効回答率 38.5％）のうち、自

由回答欄へ市政に対するご意見・ご要望をご回答いただいた 779人の方から、のべ 933

件のご意見などをいただきました。 

 

「四日市市民の声」に掲載した文章は、ご回答のあった原文のまま掲載しています。な

お、自由回答欄にご意見・ご要望をご回答いただいたものの、「四日市市民の声」等への掲

載を望まれなかった方の意見については載せておらず、各項目の冒頭に載せた件数に含め

ていません。また、ご回答いただいた内容に個人や団体などが特定される文言、差別や誹

謗・中傷など不適切な内容が含まれる場合は、「＊＊＊」と伏せ字にしています。 

今後の市政運営の参考にしてまいりたいと考えております。ぜひご一読ください。 
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■施策項目別意見や要望など（件数）■ 
施策項目 件数 構成比 

1．都市と環境が調和するまち 57 6.1% 

 
(1)環境保全について 12 1.3% 

  (2)ごみなど生活環境について 27 2.9% 

  (3)上下水道について 14 1.5% 

  (4)公園や緑地について 2 0.2% 

  (5)住宅について 2 0.2% 

２．いきいきと働ける集いと交流のあるまち 80 8.6% 

 
(6)中心市街地の活性化について 30 3.2% 

  (7)商工業について 10 1.1% 

  (8)農林水産について 9 1.0% 

  (9)雇用者対策について 3 0.3% 

  (10)観光について 28 3.0% 

３．誰もが自由に移動しやすい安全に暮らせるまち 231 24.8% 

 
(11)道路について 91 9.8% 

  (12)まちづくり(都市計画）・開発について 67 7.2% 

  (13)河川整備について 5 0.5% 

  (14)防災対策について 32 3.4% 

  (15)消防･救急について 0 0.0% 

  (16)交通安全対策・啓発について 23 2.5% 

  (17)安心・安全なまちづくり・防犯について 13 1.4% 

４．市民が支えあい健康で自分らしく暮らせるまち 127 13.6% 

 
(18)人権について 0 0.0% 

  (19)医療について 14 1.5% 

  (20)各種検診・健康について 5 0.5% 

  (21)動物、ペットの適性飼養について 2 0.2% 

  (22)健康保険・年金について 2 0.2% 

  (23)子育て支援について 56 6.0% 

  (24)高齢者福祉について 33 3.5% 

  (25)障害者福祉について 11 1.2% 

  (26)バリアフリーについて 0 0.0% 

  (27)生活保護について 1 0.1% 

  (28)福祉一般について 3 0.3% 

５．心豊かな“よっかいち人”を育むまち 101 10.8% 

 
(29)市民活動・地域社会づくりについて 8 0.9% 

  (30)地区市民センターについて 3 0.3% 

  (31)多文化共生について 5 0.5% 

  (32)教育について 58 6.2% 

  (33)生涯学習・各種講座について 3 0.3% 

  (34)図書館について 12 1.3% 

  (35)博物館について 0 0.0% 

  (36)文化について 6 0.6% 

  (37)スポーツの振興について 6 0.6% 

６．行政運営など 122 13.1% 

 
(38)市職員の対応・窓口サービスなどについて 42 4.5% 

 
(39)行政・財政運営について 10 1.1% 

  (40)広報について 23 2.5% 

  (41)広聴について 27 2.9% 

  (42)市議会について 20 2.1% 

  (43)選挙について 0 0.0% 

７．その他 215 23.0% 

  (44)市政への満足 50 5.4% 

 (45)市政全般への意見・要望 65 7.0% 

 (46)施設・事業のバランスについて 0 0.0% 

  (47)税金などについて 25 2.7% 

  (48)公共施設について 9 1.0% 

  (49)その他 66 7.1% 

                   計    933 100.0% 
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1．都市と環境が調和するまち 

 

(1)環境保全について ［計 10件］ 

①環境学習、環境活動、環境情報発信 ［0 件］ 

②大気汚染、悪臭、騒音・振動、水質汚濁 ［5 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

後、夕方の鳥が少しでも減ってほしいです。鳴き声も量も便もいい気分はしませんね。 女性 20 歳未満 日永 

市外から引っ越してきた時、今現在の大気は大丈夫なのかが心配でなりませんでした。どこ

を見れば現在の大気は大丈夫か確認できるか分かりません。工場からの臭いもひどく、本当

に健康に支障を来さないのか不安でなりません。毎日憂鬱に過ごしています。市外から友人

を呼びたいと思ったことは一度もありません。 

女性 30 歳代 橋北 

P2 5．海側からの風が非常に臭う。コンビナートの大気汚染を改善してほしい。 男性 40 歳代 常磐 

早朝、いつも気持ちの良い日に窓を開けると悪臭がひどい時があります。時々夕方の時も。 

多分時間的に役場が動いていない時なのかなとも思います。このような場合、どちらへ連絡

したらいいですか？ 

女性 50 歳代 小山田 

環境保全への取り組み 

住みよい街の原点は安全な生活環境だと思います。私が住んでいる所も油の燃えた臭いがし

ます。環境学習も大切ですが、環境監視をしっかりして頂いて、住みよい街にしてください。

お願いします。 

女性 60 歳代 桜 

③自然保護、農地、森林保全 ［5 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

森を切り倒してメガソーラーを設置するのは賛成しません。木の根のおかげで地盤が補強さ

れていたのに、切り倒してしまったら、地盤は弱くなるし、土砂崩れの可能性が高くなる。

また、日本は台風がよく来るので、ソーラーパネルは向いていない。何度も台風で飛ばされ

ている。 

森（山）の持ち主が高齢化しているから仕方ないのかもしれませんが、山が削られていった

り、森がなくなるのは悲しいです。自然がないと災害は増えます。これからは自然について

学ぶことが大切。必須教科にしたいほど。木々がなくなるとどう影響が起こるのか理解して

ほしい。 

女性 20 歳未満 富洲原 

ソーラーパネルの設置が進んでいるところがあるが、森林伐採、自然破壊に繋がるため、や

めてほしい。また、崩壊のおそれがある建物について、持ち主に連絡し、対応してもらうよ

うに市にお願いをしたが、何の進展もない。 

女性 20 歳代 小山田 

これ以上森林をなくすようなソーラー開発は不要だと思います。 女性 30 歳代 小山田 

・ソーラーによる開発で里山が失われているため、里山が自然のままの姿で残っていってほ

しいなと思います。 
男性 40 歳代 内部 

太陽光発電の多さに嫌になります。 

整地されたと思ったらパネルが並び始める。何とかならないでしょうか。緑が無くなりまる

で砂漠のようです。 

女性 70 歳以上 小山田 
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(2)ごみなど生活環境について ［計 23件］ 

①ごみの分別、収集、処理 ［5 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

・ごみが捨てやすいのが良い 男性 30 歳代 羽津 

全てのごみ収集を 男性 50 歳代 日永 

資源ゴミを出して 男性 50 歳代 川島 

ゴミの回収について 

富州原地区、富田地区一号線沿いの一般ゴミ、生ゴミの回収が、正午を回ってもなされない。

夏場は歩道を歩くのも異臭がしました。８時半までに出しているのだから、以前のように遅

くとも９時前までに回収を終えてもらいたい。スラム街を連想するような状況に行政の目を

向けて下さい。 

女性 50 歳代 富洲原 

ゴミ処理についてのお願い 

・カラスの害を防ぐため、ゴミ袋を黄色にしてほしい。（京都市のように） 

・資源ゴミの持ち去り（不法業者→収集日には必ず来ます）に対して、効果的な対策を考え

てほしい。（カギの整備他、他の自治体を参考に） 

女性 50 歳代 海蔵 

②まちの美化（不法投棄、雑草） ［7 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

・ゴミが落ちてる、多すぎる 

・ゴミをリサイクルした方がいいと思う 
女性 30 歳代 大矢知 

・緑丘町に住んでいるが、街路樹や公園の枯れた木の植え替えなど、市で動いてもらえない

なら自治体でできるようにしてもらいたい。。 
女性 40 歳代 羽津 

四日市近鉄西～西うら通までの歩道の花（噴水のまわり）が悲惨すぎる！汚い、不快。電車

からも見えるし、博物館前は市民の良い憩いの場になっているのだから、何とかできない

か？あんな汚い駅前広場見たことない。 

女性 50 歳代 日永 

市道（歩道）の樹木伐採及び除草をもっと多くしてほしい。 男性 60 歳代 内部 

新しく出来た道路にゴミが捨てられている。 

学生たちが掃除をしても、何度でも車から捨てる大人たちがいる。そんなことが無いような

社会にしてほしい。（大矢知のマックスバリューの東の道路） 

女性 60 歳代 八郷 

・西伊倉の広場の手入れをお願いしたいです。 男性 70 歳以上 常磐 

四日市市内の道路側の整備（草刈りなど）お願い致します。 

鈴鹿市、菰野町がきれいだと思います。 
女性 70 歳以上 常磐 

③その他 ［11件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

（市政とは少し関係のないことかもしれませんが・・・） 

四郷地区は高齢化が進み、公共の道路沿いの草、空き地、田畑で作物を作っていない所など

雑草が多く、そのため、色々な虫や爬虫類などが民家にも侵入してきて困っています。市の

ほうで雑草を刈っていただくことはできないのでしょうか？（荒れ土地の持ち主がいても、

持ち主は刈ってくれません。） 

女性 40 歳代 四郷 

有価ゴミ収集日に持ち去る人が危険な行動運転する。 

歩道の整備・メンテ、自転車道の整備・メンテ、街灯の増設 
男性 50 歳代 保々 

四日市の顔とも言える近鉄四日市駅前のムクドリ対策に関する継続的な取り組みをお願い

します。楠木の剪定は一定の効果が認められました。鶏糞の飛散や臭いは市民生活上明らか

な問題点となっています。 

男性 50 歳代 無回答 
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意 見 性別 年齢 地区 

四日市に新しいゴミ処理所が出来、とても便利になりましたが、残念なのは、ゴミ処理の熱

を利用した温水プールも出来るかと思ってたが、出来なかったのは残念。愛知県は温水プー

ルや公園など、とても充実してますが、四日市は中途半端な気がします。 

女性 50 歳代 羽津 

資源ごみの時、缶などを取りに来る外人を何とかできないでしょうか？ 女性 50 歳代 川島 

市政と直接関係ないと思いますが・・・ 

住宅地の三滝台の街路樹の剪定について不満があります。本来美しい紅葉を見せる木（ナン

キンハゼ？）なのに、毎年９月に葉をほとんど残さず剪定してしまい残念です。落ち葉が問

題ならば、せめてもう少し時期をずらす等できないのでしょうか？（落葉も美しいと思うの

ですが） 

昔（2～30 年前？）は紅葉、その後の実も楽しめ、落葉掃除で近隣とのコミュニケーショ

ンも取れました。 

女性 60 歳代 川島 

毎年ドブ掃除の袋を配布してもらえますが、ドブ板の近くまでアスファルトがあり、なかな

かドブ板が上げられません。若ければ、健康であれば、がんばれますが、ボランティア？の

ような、市に言えば手助けしてくれるようなサービスがほしいです。 

女性 60 歳代 橋北 

※資源ゴミの盗難の取締りをもっと徹底する様。 男性 70 歳以上 八郷 

道路整備及び草刈りなど市の環境整備について 

朝明下野地区について、車で走っていてもアスファルト道路の状態が上ばりばかりして側溝

より非常に高くキケン、又、あかつき台から八千代地区までの植木についても、一部の大き

い木を残し、全体に草の生えないような道路環境を作って除草費用等減額に努めてはと思い

ます。 

男性 70 歳以上 下野 

ゴミ問題ですが、今は生ゴミにはカラスが収集袋を破り、汁が出ます。以前のように２名で

当番があればよいのにと思うことがあり、２人ぐらいで１時間ほどで良いと思いますが。 

又、外国人の人が多くなり、マンション空き家が有り、植木の中にタバコ、弁当箱、飲み物、

ゴミを捨てる事が多くなり、どこかのスクールに行っています。タバコを吸っている時にダ

メと注意します。手を合わせてごめんの形をします。良い子たちです。タバコのダメの張り

紙でもあればと思って居ります。 

女性 70 歳以上 中部 

道路脇の雑草が多い。道路を作った業者に草取りも任せたらよい。（材料をケチってつくる

為隙間ができ、そこから草が生える） 

海外では草だらけというのは見たことがない。 

女性 70 歳以上 羽津 

 

 

(3)上下水道について ［計 11件］ 

①上水道 ［3 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

上下水道代が高い。 女性 30 歳代 常磐 

水道料金が値上げされていくので、やめてほしい。 女性 50 歳代 羽津 

上下水道の料金低減努力が不足している。 女性 70 歳以上 三重 

②下水道 ［8 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

うちの地域はまだ下水が通っていない。自治会もなく、集金するだけしてお金の使い道が全

くない。家の前の道路がガタガタ。大雨が降ると川から水が溢れて玄関まで水が入ってくる。

どうにかしてほしい。市役所に言っても自治会がないからと話を終わらせる。 

女性 20 歳代 常磐 

下水道をしっかりと整備してほしい。先月、合同浄化槽を交換しました。補助があるといえ、

大きい出費をしました。子育て中の我が家には大きな負担でした。 
女性 20 歳代 桜 

・工業用水の老朽化、川の堤防の老朽化の問題は？ 男性 50 歳代 富田 
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意 見 性別 年齢 地区 

・下水道のない地区、商業施設が全くない地区を通るとまだまだと思います。 女性 50 歳代 富洲原 

下水道を早く整備してほしい（川北１丁目） 女性 50 歳代 大矢知 

１．公共下水道を早期完備していただきたい。 女性 60 歳代 下野 

下水道の完備が遅い。 

私の町内は全然。生桑までは来ているのになかなかここまでは整備されない。とても残念に

思います。 

女性 70 歳以上 三重 

下水道整備がされ嬉しく思いますが、まだ工事をされてない家庭があり、近所の方々が迷惑

をしている。市からも強く指導してほしいです。 
女性 70 歳以上 八郷 

 

 

(4)公園や緑地について ［計 2件］ 

①公園等の整備 ［1 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

１．公園が近くにない所もあります。 男性 70 歳以上 橋北 

②公園等の管理 ［1 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

中央緑地、公園の遊具を少しは作ってほしい。子どもが遊べる所は全くないのでしょう

か・・・とても残念です。 
女性 40 歳代 日永 

③その他 ［0 件］ 
 

 

(5)住宅について ［計 2件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

高花平の市営住宅の老朽化のため、建て替えを希望します。 

介護認定調査員の一部に介護認定を低くしようとして無理に立たせたり、歩かせたりする調

査員がいるので、御指導の程宜しくお願い致します。 

男性 70 歳以上 羽津 

以前も書いたと思いますが、春日井市では市営住宅にエレベータの両側に高齢者が入る施設

があります。私の場合、家が古く、直すお金がなく困っております。そんな時、そんな場所

があったらいいなといつも思っております。 

女性 70 歳以上 桜 



２．いいきいきと働ける集いと交流のまち 

5 

２.いきいきと働ける集いと交流のあるまち 

 

(6)中心市街地の活性化について ［計 28件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

私は高校３年生なので友人と四日市周辺でよく遊ぶのですが、もう少し若者が遊べるような

施設が増えると嬉しいです。 
男性 20 歳未満 川島 

・JR 四日市駅周辺と近鉄側の商店街の発展希望！！飲屋街ばかりな為、幼児を連れて児童

館や公園等に行きにくいです。 
男性 20 歳代 羽津 

四日市の顔である近鉄四日市駅併設の近鉄百貨店が老朽化に伴い、また当時の建築デザイン

（レイアウト、通路等）がそのままのため、人の集まる場所ではなくなっている。郊外のシ

ョッピングモールに負けないよう官民が協力して魅力ある駅前にしてほしい。 

また、JR 四日市駅周辺の開発はされないのか？ 

男性 30 歳代 海蔵 

諏訪栄町は居酒屋ばかりが増えています。 

名古屋市にないような物が出来ると良いと思うのですが・・・。例えば横浜の中華街とか・・・。 
女性 30 歳代 中部 

・四日市商店街が廃れている気がします。お店も居酒屋ばかりで楽しくありません。 

・空き家など使ってない土地などは多く感じる。可能ならもっと何かに活用したら良いと思

う。（つぶれたお店なども） 

・別紙にもあったように JR四日市駅周辺が何もなさすぎる。早く取り組むべき案件だと思

う。 

女性 30 歳代 橋北 

駅前がもう少し栄えると良い。知人が訪ねてきても、どこに連れて行けば良いのか？鈴鹿や

桑名、菰野へ行ってしまう。 
男性 40 歳代 中部 

諏訪新道沿いの店 男性 40 歳代 中部 

中心街（近鉄四日市駅周辺）が夜の飲食店が多く、“ミニ名古屋錦”“ミニ新宿”となって

いる。 

私の理想は朝は AM6:00 からでもよいが、夜は PM11:00 には静かになっていく、又、四

日市市のコンビニは条例で AM2:00～AM5:00 まで休むなど、なるべく夜は少しは休む街

になってほしい。私個人は“東京の国立市”のようなのが良いですが、四日市は産業で栄え

てきたので、そこまで無理は言いませんが、“夜の安全な都市”になってほしいです。 

男性 40 歳代 四郷 

・アピタの正面の大型テレビの撤去 

・商店街の活性化 
女性 40 歳代 中部 

近鉄四日市から JR 四日市の間をもっと楽しめる場所として（店舗を入れる等）つなげてほ

しい。（現状のようではくすの木パーキングの意味がない） 

他に図書館や美術館、文化会館など芸術に触れあえるような無料の施設をキレイにして充実

させてほしい。場所移動を望む！！ 

女性 40 歳代 中部 

近鉄四日市駅周辺をもっと賑やかに。 男性 50 歳代 神前 

一番街はとても活気が出てきて賑やかになり嬉しいです。一方、JR 四日市駅の方がとても

さびしい感じがするのでイベントなどアイデアを出して復活してほしいと思います。 
女性 50 歳代 日永 

四日市市に移住して４年になりますが、四日市駅周辺が汚いのが目につきます。毎朝、商店

街を通って仕事に行きますが、くさいのと汚いので憂鬱になります。四日市駅周辺だけでも、

もう少しきれいにならないのでしょうか？ 

もっと素敵なまちになるよう祈ってます。 

女性 50 歳代 桜 

四日市商店街を歩くといつも感じるのは暗くて恐い。パチンコ店がなぜこんな所にあるの

か。 

商店街の人たちもう少し頑張ってほしい。 

女性 50 歳代 桜 

駅東側がシャッター街になっているところが気になる。西側ばかり栄えている。防犯上も良

くないので（治）、駅、JR までの辺りまで、元気が感じられるような街づくりを期待する。 
男性 60 歳代 中部 
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意 見 性別 年齢 地区 

四日市市中心部の空洞化がひどい。特に諏訪地域は人の姿を見ない。道路、車、情報網の発

達により、特に若い人たちの四日市離れが昔に比べて進んでいる様、買い物、イベント等も

名古屋方面に出向く傾向あり。全国的に同じだと思うが、やはり若者、女性に魅力のない市

は全てにおいて影響する。ならばどうすれば良いか？時代の流れで済まされない。私が学生

の頃の様な活気のある中心街を望む。工業は満足している。何か打つ手はないか・・・。 

男性 60 歳代 富洲原 

近鉄四日市駅、JR 四日市駅の商店の振興 

近鉄阿倉川駅の修理お願いします。 
男性 60 歳代 大矢知 

・中心市街地の道路整備を計画通り実行すること。一号線と並行する三滝通り、及び交叉す

る中央通りがいずれも中途半端で止まっている。30 万都市として、他都と比していかがな

ものか、疑問。 

・住民の声も大事だが、基本計画等は行政主導で実行すべき！！ 

男性 60 歳代 橋北 

活気ある街づくり、商店街の充実、一番街が呑み屋街と化している。 

図書館の建て替え、本の増書、子どもへの読み聞かせコーナー等サロン的なコーナー。 

夏祭り、四日市まつりがあまりにも淋しくなってきている。 

女性 60 歳代 常磐 

前回も書かせていただきましたが、近鉄四日市駅と JR 四日市駅をシャトルのような形で結

んでいただけないでしょうか。人々の流れが変わるのではないかと思います。昔のような活

性化した四日市が見たいです。よろしくお願いします。 

女性 60 歳代 内部 

近鉄駅前周辺がまだまだ淋しい気がします。 女性 60 歳代 塩浜 

70m 道路、諏訪新道等の活性化を図り、まちなかに人を呼び込む方法を考える。 男性 70 歳以上 中部 

四日市市民が楽しく過ごせる商店街がない。若者は皆名古屋に流れている。改善の道を探し

て、良き市にして下さい。 
男性 70 歳以上 四郷 

四日市市の中心部である近鉄四日市駅周辺の活気を盛り上げることが、他県より来た人への

活力を表現できると思います。 

その為には、大企業の本社的役割の建物を誘致したり、大学の学部を誘致して若さ（活気）

を取り戻す事が必要。人口の多い割には活気が不足していると思います。 

男性 70 歳以上 四郷 

四日市駅周辺の整備 女性 70 歳以上 常磐 

１）近鉄四日市駅周辺（中心部）の活性化。例えば、楠ノ木地下駐車場の無料化 etc）（魅

力ある街つくり） 
女性 70 歳以上 四郷 

老若男女、大きな楽しく遊べる処が少ない。他から来た人に案内する処が少ない。 

イオンばかりで、他のデパート等が来てほしい。 

近鉄四日市駅周辺の魅力 

女性 70 歳以上 三重 

四日市は活気のない町。駅前のアーケード。 女性 70 歳以上 大矢知 

 

 

(7)商工業について ［計 8件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

・カフェが少ない。 男性 30 歳代 羽津 

・今若者にも器、焼き物が流行っているので、万古焼をもっとアピールしてほしい。菰野町

の方がその辺進んでいる。 
男性 30 歳代 常磐 

四日市インター付近にイオンモールがあったら良いなぁ～。（鈴鹿や東員ぐらいの） 

名古屋や岐阜のようなモーニングのお店が多くなってほしいです。 

店の物価が他県に比べて高い。 

こにゅうどうくんをもっとアピールしてほしい。（ダンスがうまい所など） 

女性 40 歳代 常磐 

・IKEA、コストコを誘致 

・釣り公園、海鮮市場を含む海浜公園の開設 
男性 60 歳代 中部 

コストコや IKAEA等大規模で尚且つ東海地方にあまりない商業施設の誘致。ランドマーク

的な建築物。 
男性 60 歳代 日永 
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意 見 性別 年齢 地区 

飲食店は人口の割に多いと思いますが、飲食店でも居酒屋関係が多く、お客の取り合いにな

っているようです。 

新しい客層は女子達が気軽に入れるカフェがあればと思います。 

図書館を中心部に設置して（くすの木パーキングが利用しやすい場所）、その廻りにカフェ

があればと思います。 

男性 60 歳代 県 

大人も子どもも行けば“ワクワク”出来る所（場所）。 

買い物では一度コストコへ行ってみたいのですが、愛知県常滑市に中部空港倉庫店がありま

すが、遠いので、四日市市に誘致の検討をお願い致します。 

女性 70 歳以上 桜 

県は店がありません。 女性 70 歳以上 県 

 

 

(8)農林水産について ［計 8件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

市街地での農業のやりづらさがある。道路整備により、農業機械の上げ下ろしがままならな

いくらいの交通量や通行人からの苦情。付近住民からの農業への理解がないための心ない言

葉。 

住み分けをすべきでしょうが、農業は土作りと言われるその土地に代々行ってきた工夫があ

ります。それを簡単には離せません。 

男性 30 歳代 中部 

磯津の漁業が死にかけている。魚がいない。コウナゴも貝もカニも伊勢湾全体が死にかけて

いる。貧栄養化が著しい。海水中の栄養分が減りすぎている。浄水場が排出する水がきれい

すぎて海が死んでいく。水清くして魚住まず。伊勢湾沿岸自治体は同じ悩みを持っているは

ず。ぜひ皆で動いてほしい。（瀬戸内海では排水基準緩和に動いていると聞いている） 

女性 50 歳代 塩浜 

水田の有効利用を大いに期待してます。農業（水田）を無耕作地にしない方法を教えてほし

い。営農団体を作ってほしい。補助を出してほしい。耕作をした土地には借り手を捜してほ

しい。 

男性 60 歳代 下野 

・水稲農家離れにより担い手に頼らなければならない現状が気になります。荒れ地が増えな

いように支援をお願いします。 
女性 60 歳代 保々 

高い代金で農地を作ってもらっている。市で何とかならないか。 女性 60 歳代 保々 

１．四日市に「道の駅」を作ったら良いと思う。（一号線または名四国道沿いに大型なもの。

レストラン等も・・・） 
男性 70 歳以上 神前 

地産地消とよく言われますが、私は市外からこちらへ。 

今も郷里の味が大好きですが、四日市の漁師さん農家さんの野菜、お茶を頂いて、元気な老

後を過ごしたく願っています。どこのお店に行けば手に入れられるのでしょうか。昔からの

本当に美味しい味を楽しみたいです。そして未来の宝、子どもたちへも！！ 

女性 70 歳以上 内部 

本年度、三滝川より常磐用水（落合川）の井堰の破損により水稲作付けが出来ない損害が出

た。本当早急に修繕が出来なかったのか。 
無回答 無回答 無回答 

 

 

(9)雇用者対策について ［計 2件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

企業の誘致、若者 男性 50 歳代 楠 

学生に対して四日市内への就職を促す取り組み。具体的には、会社見学、会社 PR 資料配付、

CTY での会社説明、中日新聞での会社紹介、インターネットでの会社紹介等。 
男性 60 歳代 川島 
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(10)観光について ［計 25件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

四日市市の活性化のため、観光地を増やしてほしい。 女性 20 歳未満 神前 

８月の第１週に行われる「大よっかいち祭り」をもっと大規模に行うべきではないでしょう

か。桑名市の石取祭のほうが話題性があり、地元から愛されているという印象があります。

大よっかいち祭りの規模を大きくすると同時に、四日市市内の様々な場所から何か催しもの

を出してみたりするのはどうでしょうか。（○○地区は△△という名の店、など） 

女性 20 歳未満 楠 

(1)四日市市の観光プロモーションビデオについて、今帰仁ベンチという観光プロモーショ

ンビデオと同じ感想を持ちました。後者の PR は、日常生活と非日常生活の乖離が極端であ

り、四日市のものも同様ではないでしょうか。（観光は非日常であると言われればそれまで

ですが） 

(2)四日市は観光に力を入れてますか？ナイトライフ観光は特に疎かになっていませんか。 

男性 20 歳代 富洲原 

P10 に書いた通り、四日市の魅力の代表的なものとして、星空（プラネタリウム含む）、

港、工場（コンビナート）夜景があると思います。こちらは単なるレジャーとしての観光資

源に留まらず、教育、学術の面においても非常に有意義なものと考えます。明治の四日市港

→高度経済成長を牽引したコンビナート→公害を克服し環境都市となった四日市を象徴す

る光が工場夜景と星空だと思います。この光こそが四日市の歴史そのものであり先人の営み

だと言えると思います。このように考える市民の１人として、プラネタリウムとポートビル

をさらに活用した振興への投資を進めていただきたいと思います。残念ながら、現状ポテン

シャルを活かしきれていないように感じております。 

小学生の親として博物館の天文教育や港での産業教育により注力いただきたい。 

男性 30 歳代 羽津 

四日市の名物料理、名産品を載せた MAP みたいなものがあれば、四日市に訪ねに来てくれ

た友人に喜んでもらえると思いました。駅や市役所にあったら嬉しいです。 

あと、四日市に引っ越して 10 年以上経ちますが、ゆるキャラの「小入道くん」のランキン

グが上がるたび嬉しくなっています。もっと上がってほしいです。 

女性 30 歳代 日永 

四日市はすべてが普通で、可もなく不可も感じない為、観光に来た人を連れて行く場所（目

玉スポット）がない。 
男性 40 歳代 常磐 

観光スポットの多くない市、町であるため、近隣の市町と連携して人が集まる、集客力 UP

を図るイベント等を開催してください。 

桑名市 長島レジャーランド、鈴鹿 サーキット、菰野 湯の山、四日市 ・・・ 

男性 50 歳代 三重 

・道の駅、特産品開発 

・コンビナートの夜景をもっとアピールして下さい。 
女性 50 歳代 富洲原 

四日市市のゆるキャラとしてこにゅうどうくんがいろんな所に掲載されていますが、どうも

好きになれません。特に舌が出ている所が不快です。 
女性 50 歳代 日永 

・２つめは娯楽施設の設置 

幸いにもお隣の菰野町には素晴らしい温泉があるので、その恩恵にあやかり、その手前辺り

に動物園を作るのはどうでしょう。大人も子どもも同時に楽しめると思います。 

又、四日市港近辺には、観覧車のある施設が良いと思います。昼は子どもたちで賑わい、夜

は工場の夜景を見にカップルが訪れるのではないでしょうか。クルージングもステキです

が、観覧車は手軽で格安でロマンチックですよね。 

以上、２点が整えば、四日市の子ども、若者、高齢者にとって住みやすく、又、他府県から

も車所有の有無に拘わらず遊びに来ていただける四日市・・・楽しい四日市になると思いま

す。 

以上 

女性 50 歳代 内部 

近鉄電車（湯の山線）で足湯電車の取り組みや湯の山温泉街のみなさんの努力が素晴らしい

ですね。TV や新聞で知りました。 

四日市まつりの頃は、京本政樹さんの協力もありましたね。 

女性 50 歳代 塩浜 

観光地としての目玉が無いように思います。（また、PR が足りないのかとも・・） 

また観光したい、訪れたいと思えるまちにするためには、四日市市民が住みやすい、生活し

やすいまちづくりを目指していく必要があるのでは。市民がわくわく、発見出来るまちにし

ていってほしいです。 

女性 50 歳代 桜 
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意 見 性別 年齢 地区 

四日市のゆるキャラが好評のようで嬉しいです。 

もっと全国で有名になるようにがんばってください。 
女性 50 歳代 八郷 

・京本政樹さんの動画は面白くて良かった。悪役のこにゅうどう君が良い。 女性 50 歳代 下野 

観光資源がない。工場夜景を売りにするなら、例えば、工場見学から工場夜景にして遠くと

近くで比較したりなど「ここにしかない」を目指してほしい。 
女性 60 歳代 常磐 

プロモーション動画「必見四日市」は、今の四日市を表現しているとは思えません。もっと

他になかったのでしょうか。四日市の出身者の方とかゆかりの方で動画を作成していただき

たいですね。 

女性 60 歳代 内部 

他所に行く時の手みやげに困っています。現在は「なが餅」が有名ですが、賞味期限が短い

です。 

お土産コンテストを開いて、新しい手土産を考案していただいてはどうでしょうか。 

もちろん「なが餅」の賞味期限が１ヶ月位に延びてもありがたいです。 

女性 60 歳代 塩浜 

四日市は観光スポット（最近コンビナートの工場夜景が入ってきたが）がないので、長島や

鈴鹿サーキットなど家族で楽しめるところがあるといい・・・。 
女性 60 歳代 八郷 

大型客船の入港が一層増えるようご努力下さい。乗客へのサービス、観光ルートの充実を図

り、四日市の良さを世界にアピールする一助になるよう希望します。 
男性 70 歳以上 羽津 

観光資源である過去の遺産を活かす努力をもっとしてほしい。（東海道の宿場をもっと PR、

資料館への補助、文化的遺産への市民への PR をもっとすべき） 

富田～内部 東海道、追分～河原田 参宮道：もっと PR する。 

男性 70 歳以上 日永 

・旧東海道を利用した観光施設等の充実 

・あすなろう鉄道の延長（西日野～）市電のように笹川団地内、又は、南部丘陵公園内、内

部駅と繋がれば一番良い。 

男性 70 歳以上 内部 

四日市を案内する所が少ないです。 

四日市ならではの全国に発信できる四日市の良さを市民としてもっと考えて、他県から集ま

ってくる様してほしいです。 

男性 70 歳以上 桜 

・外に向かっての PR が弱い。未だに公害の町のイメージを持たれ、悔しい思いをすること

が多い。「星のきれいな町」とかワンフレーズがほしい。三重県の「うまし国（美し国）」

のような。 

・城下町でないので、求心力が乏しい。倉敷も同じく元天領。白壁とか美観地区とか、すべ

て後世の作り物ですよ。四日市にしかない文化施設がほしい。 

男性 70 歳以上 三重 

他の県や外国の人々がもっと訪れる魅力ある四日市に。 

観光になる目玉がほしいと思う。 

平凡な市、町ではなく、アッと驚くところもあったら良いのにナ。お金が稼げる市であった

ら良いのに・・・。 

男性 70 歳以上 大矢知 

港について・・・客船誘致は大賛成ですが、客船の乗客に魅力が無い現在の港周辺を公園の

ように整備してほしい。（家族連れやカップルが遊びに出かけられるように、カフェやレス

トランや遊具の設置も希望する。） 

女性 70 歳以上 中部 
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(11)道路について ［計 66件］ 

①渋滞・道路計画 ［25件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

市内道路の混雑を減らしてほしい。 男性 20 歳代 中部 

・交通渋滞が最近特にひどいです。それに伴って抜け道も渋滞しており、学生の通学に危険

です。個人的に旧道を猛スピードで駆け上がっていく車が恐いです・・・。 
男性 20 歳代 羽津 

・道路が全然整備されていないので、渋滞がすごいし、裏の道に車が多く、危ない。 男性 20 歳代 大矢知 

四日市はショッピングモールやスーパーが多く、生活しやすい環境にある。ただ、高速道路

や幹線道路が渋滞することが多く、車やバスで四日市に移動してくる家族や友人からは渋滞

で困ったという話を聞く。 

男性 30 歳代 富田 

渋滞がひどい場所が多いです。右折レーンを作るだけで解消しそうな場所もあるので整備を

進めてほしいです。 
男性 30 歳代 羽津 

毎日通勤時間帯の渋滞があまりにひどい。数㎞進むのに 30～60 分を要することが定常で

ある。また、東ソー殿など大手化学メーカーの大定修時期はさらに悪化する（第３コンビの

影響が塩浜まである）。 

国道の他、塩浜街道などの渋滞対策を本格的に実施いただきたい。 

男性 30 歳代 楠 

私は内部地区（波楠台）在住ですが、１号線、23 号線どちらに出るにも何曜日でもどの時

間帯でも大変渋滞しているので対策をお願いしたいです。車線や信号の整備など何とかなり

ませんでしょうか。（泊の踏切手前から１号線までが特に混むのでとても困ります。救急車

もよく通る道なので何とかして下さい。） 

女性 30 歳代 内部 

唯一不便に思っている道路の渋滞も何とか改善していただけたらと思います。 女性 30 歳代 内部 

・渋滞を解消してほしい。（南北へ通る道） 女性 30 歳代 大矢知 

松本街道を片道２車線にするより、１号線（日永あたり）を２車線にして、渋滞を解消して

ほしい。 
男性 40 歳代 常磐 

別山の道路を早く通してほしい。完成しているのになぜ？ 男性 40 歳代 常磐 

・１号線が混むので引き続きバイパスをつくって下さい。＋四日市市内と有料道路を繋ぐバ

イパス通路もほしい。 
男性 40 歳代 四郷 

松原公園付近の JR の踏切は、電車が通ると必ず渋滞が起きてしまうので、改善できる方法

があるといいと思いました。 
女性 40 歳代 富田 

・羽津の交差点の渋滞がひどい。矢印の出る信号機を設置してほしい。（一号線） 女性 40 歳代 羽津 

・北勢バイパスから八郷地区（桑名方面）に抜ける直線的アクセス道をつくってほしい。 

・富田から伊坂台へ直線道路をつくってほしい。（曲がりくねった道は今ありますが） 
女性 40 歳代 八郷 

道路渋滞について、平日午後～夕方 23 号線名古屋方面、１号線日永付近、平日朝・夕の塩

浜街道等の渋滞が解消されるといいと思います。笹川通りから１号線へ右折するところが必

ず詰まります。JR 南四日市駅踏切から 23 号線（バイキングの所）へ出る方向を２車線に

して、右折車線を作り、右折信号を入れた方がスムーズだと思います。自分たちで左より右

よりしていますが、一車線の為右折待ちをよけられない直進、左折車も進めないことが多々。

是非検討してもらいたいです。楠町、本郷橋ファミリーマート横の細い道について、大型貨

物、大型トラックは進入禁止にしてもらいたい。進入してすぐのカーブでトラックが車線を

はみ出すので、接触しそうになります。 

女性 40 歳代 楠 
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意 見 性別 年齢 地区 

市街地（23 号・１号）道路渋滞の改善を希望する。 

又、駅中心地からの高速道路のアクセスが悪い。 

市街地の地下駐車場の運営（赤字）情報が全くないし、改善策も示されていない。 

男性 50 歳代 中部 

生活道路や旧道などが抜け道になっていたりで危険。メインの道路が渋滞している。移動に

時間がかかり、生活しづらい。 
男性 50 歳代 富田 

北勢バイパス完成→早くして下さい。 男性 50 歳代 羽津 

国道１号線を利用して日永方面に向かう時に、新生の辺りから大渋滞になり、毎回困ってい

る。何とか出来ないものかな・・・。又、他の道路も同様の箇所があると思いますし、実際

はある。 

※道路整備 

男性 50 歳代 常磐 

中勢バイパス早期完成と接続道路の改修。今後は、立体交差を基本に計画してほしい。平面

交差は交通障害の元。 
男性 60 歳代 下野 

交通アクセスが悪すぎ。国 1、23 号線の混雑はひどい。川越 IC～鈴鹿方面の通過車輌が市

内を通るため、駅前が混雑して買い物は鈴鹿に行ってしまう。一宮 22 号線のような、23

号線の上をバイパスにすべき。道路行政の失敗。 

男性 60 歳代 楠 

常に渋滞している道路があちこちにあり、新しい道が出来てない。橋などの修理をしても、

幅を広げる事がなく、いつまでも渋滞が解消しない。もっと道路整備に力を入れてほしい。 
女性 60 歳代 内部 

・四日市市の交通渋滞の緩和・解消 

・南部丘陵公園の充実。ただの広場で終わっている。例えば、売店を新設、屋根をつけたス

ペースの確保、キャンプ場の併設などすれば、もっともっと利用する筈である。 

男性 70 歳以上 内部 

一車線道路が多いので、時間帯（特に通勤など）渋滞箇所が多くなってきている。特に東芝

近辺、二車線等の拡張工事を！ 
男性 70 歳以上 八郷 

②道路改修・舗装・維持管理 ［26件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

四日市中心部はともかく、郊外の方は道幅が狭く歩道のないところが多い。車も人も動きに

くく危険である。舗装するなりして動きやすいスペースを確保して下さい！ 
男性 20 歳代 海蔵 

②朝日金属四日市工場そばのJR関西本線の踏切そばのアスファルトがボコボコに陥没して

いるところを直してほしい。水たまりになったり、タイヤがはまりかけてとても危ない。 
男性 30 歳代 常磐 

③西松本町ときわ幼稚園（園バス出入口）とウィルモア松本がある交差点にカーブミラーを

つけてほしい。人通り、子ども、車共に多いのに、ここだけ私有地ということでミラーがな

くてとても危ない。 

男性 30 歳代 常磐 

道がとにかく狭い。広くしてほしい。 男性 30 歳代 常磐 

道路など整備が行き届いてない所が多いのでしっかりとしてほしい。 男性 30 歳代 三重 

阿倉川に住んでいますが、羽津病院の前の道路のでこぼこが非常に運転していて不快であ

る。バスが通り、交通が多いこともあって整備しにくいのは分かりますが、通院する人、バ

スに乗る人、子どもの塾など、たくさんの人が利用する中で、あの道路は本当にひどい。継

ぎ足し、継ぎ足しで直してありますが、とても意味のない補修だと思います。直してくださ

い！！ 

男性 30 歳代 海蔵 

道路の舗装がつぎはぎだらけで走行中とてもガタガタする所が多い。マンホールの蓋のガタ

つき（車が上を通るとカコン！！とすごい音がする）やマンホール周りの道路の舗装も崩れ

ている所もあってさらにガタガタする。 

渋滞が緩和されるとありがたい。 

女性 30 歳代 内部 

・道がガタガタ、東芝周辺 

・道が狭い 
女性 30 歳代 大矢知 

道路の側溝に蓋がない。それでなくても渋滞が多く、道幅が狭いので、四日市での運転には

ストレスを感じる。 

歩行者道路がガタガタな所が多い。ベビーカーで、車イスで、通行してみてほしい。どんな

に危険か伝わると思う 

男性 40 歳代 中部 

道の整備、補修が悪い。（特に幹線道路以外の） 

道路脇の雑草の管理がされてない。もっときれいな町にしていただきたい。 
男性 40 歳代 常磐 
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意 見 性別 年齢 地区 

トラック等の重量車輌が多いため、道路がデコボコ。つなぎ目が多く、水たまりが出来てい

る。街路樹等の根が張りだして、歩道が歩きにくい。 
男性 50 歳代 日永 

横断歩道の白線が消えたり、薄くなっている所を早急に補修して下さい。 女性 50 歳代 八郷 

市道の整備。他府県から来る人々が四日市市内の道路はガタガタだと言われる。 男性 60 歳代 常磐 

１．歩道のカラー舗装のデコボコが多く、躓く人が多くみられます。危険なためアスファル

ト舗装にしてほしい。（松本街道） 

２．最近、踏切や横断歩道で一旦停止をしない車が多く、歩行者が迷惑しております。（交

通マナーが悪くなっている） 

女性 60 歳代 常磐 

①道路の上の白線や「止まれ」の標示が消えかかっていて、非常に見づらいので、分かりや

すいように整備して頂きたい。 
女性 60 歳代 桜 

・横断歩道が、色がはげてきてもなかなか白く塗ってもらえず、キケンです。 女性 60 歳代 三重 

市道が大変悪い。予算が少ないと思うような部分的舗装が目立ちます。道路がきれいであれ

ば環境も良くなる。車で走ると車全体が揺らぐ様な市道は早く対策をとって下さい。例えば、

「中川原通り」などです。でも部分的舗装はそれなりに評価出来ます。 

男性 70 歳以上 日永 

・鵜の森公園に 70m 道路から泗水庵迄のきれいな道をつけて、途中に余韻を楽しめるスペ

ースをつくる。 

・道幅の狭い所は車幅制限や一方通行にする。又、狭いが故に中央線（●のセンターライン

ではなく）を引く。 

男性 70 歳以上 日永 

・市管理の道路（個人地と道路との境界の明確化）早期に実施されなければ、道路幅が狭く

なる。 

・市では道幅の 4m 化を進めているが、良い取り組みですが、考え方に問題がある。 

男性 70 歳以上 日永 

道路ライン標示（横断歩道含む）が至る所で消えている。早急ライン標示の補修をお願いし

たい。安全運転のためにはライン重要と思う。 
男性 70 歳以上 四郷 

２．国県道の美化に努める。（道路がキタナイ！！） 男性 70 歳以上 塩浜 

国・県・市、区別は分からないが道路の傷みがひどい－補修はどうなっている。白線が消え

ており、停止線、中央線、横断歩道等、事故が起こりかねない。 
男性 70 歳以上 川島 

坂部方面から山城駅へ向かう道路と富田山城線の交差点における右折レーンの設置（ぜひ必

要） 
男性 70 歳以上 下野 

道路の舗装が悪く、歩くにも運転にも非常に気を遣う今日この頃です。宜しく御配慮下さい。 男性 70 歳以上 海蔵 

市道の荒れがひどいと思う 無回答 無回答 無回答 

道路の整備(山城 無回答 無回答 無回答 

③歩道・自転車道 ［7 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

自転車専用道路を作ってほしい（三滝川沿いなど） 男性 50 歳代 常磐 

海蔵川東坂部町（代官橋左岸～刑部神社）のふるさと散歩道の整備が管理不十分（清掃等と

樹木伐採が行き届いていない） 
女性 50 歳代 三重 

下記地図の歩道等路面が悪いので、転倒した人を多く見ているので整備を早急にお願いした

い。 
女性 60 歳代 四郷 

地域の通学路の整備の充実（特に地域にある高校）（雑草等）（外灯が乏しい）を考えてい

ただきたいと思います。 
女性 60 歳代 県 

老後で車に乗れなくなった時、自転車あるいは歩いて行く為の安全な専用道路があれば、外

出の機会も増えるのではと思っています。 
女性 70 歳以上 内部 

町中を外れると歩道の整備が悪い。電動の車イスで自由に行動できる様にして下さい。 女性 70 歳以上 八郷 

・笹川西小学校が統合されるのに伴い、西小学校区児童が登下校時４車線の道路を横断せね

ばならない。大変危険です。大至急、歩道橋を設置して下さい。「子どもを交通事故に巻き

込まない」これは大人の責任です。 

女性 無回答 無回答 
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④その他 ［8 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

交通マナーが悪すぎる！ 

地区道路を抜け道として利用する者が多く、また、マナーも悪い為、非常に危険。 
男性 20 歳代 河原田 

道路行政がお粗末 男性 30 歳代 下野 

夕刻の、湯の山街道菰野方面の青信号が長すぎて、神前方面から来る T磁路の右折が困難

です。見直しをしてほしい。他にも右折信号を増やしてほしいところがあります。 
女性 40 歳代 川島 

最近、道路の白線 女性 50 歳代 県 

・団地にアクセスするバスの本数が減る一方で、非常に不便を感じる。もっと住みやすいイ

ンフラ、交通利便を考えてほしい。・中期的に「こんな市にしたい」というビジョンを明確

にしてほしい。 

男性 60 歳代 四郷 

道路を整備する予算が減少している。特に市街化調整区域に住んでいるが、予算が減少して

いる。要望しても進まない。 

排水溝と下水整備も遅れている。 

男性 60 歳代 県 

市会議員の皆様の年間の仕事、給与等、どの様な内容か知りたいです。 

自分のための仕事、議員の人数が多すぎます。ボランティア精神がなさすぎます。地区の役

員等はボランティアですよ！ 

女性 70 歳以上 富田 

（市政に対してではありませんが） 

松本街道は一番四日市らしさの残っている、私の大好きな街道です。もしここから電柱がな

くなれば、夏に風情のある街道になると思うのですが。 

女性 70 歳以上 川島 

 

 

(12)まちづくり(都市計画）・開発について ［計 54件］ 

①都市計画全般 ［18件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

住みやすいまちづくりをお願いします。 男性 20 歳代 中部 

近鉄富田駅、並びにその周辺の整備をお願いしたい。 

名古屋方面から四日市に入り、初めての急行の停車する駅です。あまりにもお粗末な感じが

します。建物の老朽化、歩道もない道路、コンビニも入ってもらえないテナント。シティプ

ロモーションも大事ですが、鉄道の玄関口、もっときれいにしてみませんか。 

男性 40 歳代 富田 

商業、産業、工業等の振興が有ってこそ、安定した住生活が営まれます。よって、都市計画

等で定められている土地の調整区域等は新たな産業を興す時などに阻害となることがあり

ます。このような地域を有効活用する方法を考えて下さい。 

男性 40 歳代 羽津 

空き家を生かす活動に注力してほしい。（低金利など） 男性 40 歳代 羽津 

空き家を有効活用してもっと住みよい町にしてほしい。 男性 40 歳代 桜 

工業の町だからこそ、港や河川、川の整備や清掃充実するとともにスポーツ施設や公園など

充実させてほしい。 

また、そこから全国へ発信出来ればと思う。（桜並木・観光・施設） 

夜景スポット充実化などなど 

男性 40 歳代 海蔵 

・駅前の大通りの木が大きいのはいいが、その下を歩道にするなどすれば夏の日陰作りにも

っとよい。（若しくは歩道への植樹）あと町全体の歩道の整備。車優先すぎる。 
女性 40 歳代 常磐 

・郊外の活性化 女性 50 歳代 保々 

三重県を代表する四日市、プライドを持って施設整備やインフラ整備で三重県だけでなく、

東海を代表とするような街づくりを期待します。 
男性 60 歳代 内部 

住宅の提供を四日市市民に 

もっと多く空き家を活用するようにお願いします。 
男性 60 歳代 塩浜 

・くすの木パーキングの月極料金を安くすれば、周辺の会社に勤めている人がもっと駐車す

るのでは。空いている駐車場所が多いので。 
女性 60 歳代 四郷 
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意 見 性別 年齢 地区 

市営住宅の空き家が多すぎる。収入の額を見直さなければ変わらないでしょう。 女性 60 歳代 三重 

商工会議所近くの地下駐車場の利用が少ないと思います。大金を費やし、有効でないと思い

ますので、防災等で何か価値のある利用をすればいいと考えます。 
女性 60 歳代 保々 

空き家が多くなり、防犯、災害を考えると危険です。空き家の利用情報があれば、と思って

います。（自宅の老朽化による住み替え） 

相続でどう対処していいのかわからない人もいると思います。解体、売買、貸す（契約）、

専門的なアドバイスがあればと思っています。 

女性 60 歳代 楠 

②富田のイオンの東裏の遊歩道（小川のある）は素晴らしいが、目的地がない。歩いた先に

何もないから人が歩いていない。 

似ているものを市立病院から文化会館、そして近鉄四日市、JR 四日市、コンビナート夜景

まで作ると良い。 

男性 70 歳以上 中部 

くすの木パーキングの通路（地下より）近鉄四日市駅へ行けるようにして下さい。くすの木

パーキングの利用が多く出来、便利になると思いますし、治安についても良くなると思いま

す。 

男性 70 歳以上 四郷 

・空き家、一人暮らしの家が多くなっています。 

・草、木等が多く、迷惑になる家も多くなっています。市が補助等してあげたらどうですか

（草刈り）（木の剪定） 

男性 70 歳以上 神前 

四郷地区に友人がいるので笹川団地等散歩すると空き家があります。市が訪問してこれから

多くなる高齢者や一人暮らしのために何とかしてほしいと思っています。また、笹川西小学

校も閉校と聞いておりますが、健康のうちはよいのですが、不安になった時の住み家が心配

です。 

女性 70 歳以上 中部 

②交通施策・公共交通機関 ［33件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

コミュニティバスを走らせてほしいです。 

中心部へ出るのが不便です。 
女性 20 歳未満 河原田 

霞ヶ浦駅の改札口を西側にもつけてほしいです。 女性 20 歳代 羽津 

あすなろう鉄道については、正直、改悪です。近鉄との乗り継ぎもなくなり、運賃も上がり、

公共交通機関の利便性としては適切ではない。もう少し運行の間隔を改善する等々を行って

頂きたいです。観光資源として活用するのも良いことですが、「市民の足」がベースとなり、

プロモーションを期待しています。 

男性 30 歳代 日永 

自身が住んでいる団地では高齢化が進んでいる。公共交通機関はバスなのだが、１時間に２

本しかなく、四日市駅まで１時間かかる。片道料金も 500 円以上かかり、負担が大きい。

若い世代は不便すぎる環境に四日市を離れている傾向にある。 

今後、移動する手段がなく、将来的に孤立するのではないか心配。住みやすい環境を整えて

頂けるのなら、市民の身近に思っている不安や不満から解決してもらいたいと切に願いま

す。 

女性 30 歳代 県 

・次世代を見据えた公共交通網 男性 40 歳代 中部 

バスの運行本数が毎年減っている。 男性 40 歳代 橋北 

内部地区へのコミュニティバス走行の検討。（タクシーが乗車拒否したりで、交通弱者が出

ている。） 
女性 40 歳代 中部 

・近鉄、三重交通のテコ入れ、急行の見直し（遅くて高い。どっちかやめる）、市バスにす

る（本数なさすぎ、高い、運転も荒い）。 

今四日市が強いことにもっとお金を使ってください。 

女性 40 歳代 富田 

近鉄から離れた四日市のあすなろう鉄道の運賃が高すぎます。 

あすなろう鉄道の路線には学校もあり、多くの学生さんも利用しています。車の免許のない

高齢者も利用しています。運賃を少しでも下げていただけたらと思い要望いたします。 

女性 40 歳代 羽津 

四日市ドームまでのバスがあるといい。一人一台車がない家庭では困っている。せめて夏休

みのプール期間中だけでもあれば子どもでも行かれる。 
女性 40 歳代 常磐 
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意 見 性別 年齢 地区 

小学校の登校について。登校の時間帯は車の通行禁止であるにも拘わらず、通り抜ける車が

おり、さらに、「子どもが通ってて車が通れずジャマ」とクレームがありました。その横断

歩道を渡らないルートに変更したいのに、申請がいるとかで変更も出来ず、しかも集団登校

は子ども会に任されているはずなのに、校長の口出しがうるさくて思うように活動出来ませ

ん。 

全校スクールバスにしてもらえれば、このようなことに悩まなくて済むのになと思います。

（内部小です） 

女性 40 歳代 内部 

路線バスなど公共交通機関の数が少なく、車を所持していないと買い物などで出かける際か

なり不便に思います。高齢の方に免許返上を促進するなら交通網の拡大は必須かと。 
女性 40 歳代 楠 

・公共交通網の充実 

①追分⇔日永間の R1 渋滞緩和対策 

②あすなろう鉄道の延長（西日野～水沢地区） 

③北勢バイパスの四日市南部の開通 

・高齢者向けの安価なタクシー（ハイヤー）の充実→市より回数券を発行するなど 

男性 50 歳代 四郷 

高齢になっても車の運転がやめられない人が多いのは、公共交通が不便であるから。鉄道や

バスの本数をもっと増やしてほしい。 

車を使わずに、日々の買い物が出来たり、出かけやすい街になることを希望します。 

女性 50 歳代 常磐 

四日市市民が住みやすく、又、他府県からも人が来てもらえるために私は次の２つのことを

提案します。 

・１つめは、公共交通機関と商業施設の充実 

四日市で生活するには家族全員が車を持たないととても不便です。公共交通機関を充実させ

れば、道路の混雑の解消や環境汚染の改善も見込まれると思います。今、高齢者の車の事故

が深刻ですが、これからの高齢化社会にも対応できます。又、都会の若い人たちは車を持た

ない考えの人が多いと言われています。そういう方たちにも四日市に遊びに来ていただきや

すくなると思います。路線や本数が充実していて運賃も高くなければ多くの方が利用しやす

くなり、採算も取れると思います。 

女性 50 歳代 内部 

私の住んでいる地区の路線バスが廃止になり、大変不便になりました。コミュニティバス等

の検討をお願いします。 
女性 50 歳代 河原田 

①中心市街地に住んでいないので、バスの便が悪く、交通費も高い。（あるバス停から次の

バス停まで一気に値が上がります。）このことを改善していただきたく思います。市立病院

へ行くにも、相当歩くか乗り継ぐしかなく大変です。（タクシーは高いですし） 

②北部基地公園への公共交通機関（バスなど）を運行してほしい。（毎日でなくてもいいで

す） 

③四日市まつりが郊外にまで伝わりません。今年は土曜日にありましたが、帰りのバスがな

く（土曜のため）、残念に思いました。 

男性 60 歳代 三重 

市内循環路線バスの復元。以前は市内循環バスが A 線、B線で有った。大変便利だった。 男性 60 歳代 橋北 

②病院へ行くバス等、出かけやすいように乗物を増やしてほしいです。（コミュニティバス

等） 
女性 60 歳代 桜 

・みたき総合病院を経由するバスを新設してほしい。（現在、三岐バスしかありません。し

かも本数が少ない。）（例えば、三重団地－生桑町－みたき総合－四日市駅）（高齢化に伴

い車に乗れなくなるので） 

女性 60 歳代 三重 

近鉄四日市まで出るのに、今、三岐バスを利用していますが、本当に本数が減りました。 

車で好きな時、好きな場所に行っている人々は高齢になってもなかなか車が手放せないのが

現実です。車（自家用車）以外での移動手段が充実すれば、免許を返す人も増すと思います。

コミュニティバスの充実を望みます。バス停から遠い高齢の方も、病院、大型スーパー、駅

などもっと気楽に行くことができれば多くの高齢者の健康寿命も延びると思います。医療費

削減にも繋がります。 

大型バスの通らない路線でコミュニティバスが利用出来れば、多くの人々がもっと外出出来

るようになると思います。 

女性 60 歳代 三重 

・高齢者が、名古屋市のようにバスが利用出来るようになりませんか。 

よろしくお願いします。 
女性 60 歳代 三重 

名古屋市では市バスは 65 歳以上の方は無料と聞きました。四日市はまだしょうか？高齢者

が増えてきているので住みやすい町にしてほしいものです。 
女性 60 歳代 大矢知 

河原田経由のバス、運行してください。 女性 60 歳代 河原田 
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意 見 性別 年齢 地区 

交通網の整備 男性 70 歳以上 下野 

コミュニティバスの運用促進 

四日市市全地域 
男性 70 歳以上 水沢 

高齢者なので買い物に出るのにバス等があれば良いと思います。固定資産税が四日市は高い

と思います。 
女性 70 歳以上 富田 

買い物、病院行きなど交通便が悪いので、小さなバスでも良いので通してほしいです。 女性 70 歳以上 小山田 

バス代が高いので市内方面に出かけにくい。70歳以上の人にせめて半額位補助してほしい。

年金生活者はどこにも行けない。 
女性 70 歳以上 三重 

・コミュニティバスが少なく感じる（高齢者向き） 

・公共バスを無料、割引にすれば、町へ出やすくなる（高齢者用） 
女性 70 歳以上 三重 

私の住んでいる所は朝夕はバスが２本有りますが、10 時以降は１時間に１本となり、スー

パーに行くにも病院に行くにもすごく不便で困ってます。 
女性 70 歳以上 県 

あすなろう鉄道への税金の投入に少々不満です。そんなに大切なものなのでしょうか。 

ナロー鉄道ということですが、北勢線が走っているので、それほど力を入れる必要はないと

思いますが。 

女性 70 歳以上 下野 

高齢者の交通事故が多いと言われている今、運転しない毎日を考えると生活が淋しくなると

今から思っています。せめて市内へ自由に行ける様、工夫がないかと考えます。 
女性 70 歳以上 水沢 

③その他 ［3 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

私は四日市市に引っ越して数か月の者です。 

四日市市駅などの人が多く集まる場所を除いて、コインパーキングが少なく感じており、少

し不便に思います。（小さな駅にもあると嬉しいです） 

女性 20 歳代 海蔵 

私の住んでいる所は車でしか移動できないことが不便です。 女性 30 歳代 橋北 

富洲原駅にレンタル自転車をおいてほしい。 男性 40 歳代 常磐 

 

 

(13)河川整備について ［計 5件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

・河川に堆積している砂、草の除去 女性 60 歳代 保々 

１．河川の整備をし、周辺の環境を充実する。 男性 70 歳以上 塩浜 

勝手な意見 

当該地区は鈴鹿川、内部川左岸流域が在所であります。堤防は築約 60 年が経ち、経年劣化

による漏水等発生が現状であります。 

今後、予想されている地震、台風、降雨等被害に大丈夫か大変不安であります。つきまして、

地区問題点の根幹である上記左岸堤防の補強工事を早急に要望します。 

男性 70 歳以上 塩浜 

海蔵川近くに住んでいるのですが、川の中が森か林か分からないぐらい木が植わっていま

す。何かあってからでは遅いと思います。一日も早くきれいな川にして下さい。 
女性 70 歳以上 海蔵 

・河川の堆積物除去を。多発する豪雨災害。水害は広範囲に甚大な被害が生じる。土砂、ヨ

シ、セイタカアワダチソウ、樹木など。復旧に多大な費用、長い年月、精神的苦痛も伴う。

堤防決壊、浸水を未然に防ぐほうが予算の有効活用です。 

「子育てするなら四日市」と自慢できるようにして下さい。 

女性 無回答 無回答 
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(14)防災対策について ［計 23件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

最近各地で災害が多いので、災害対策で港や川の近辺などの対策を主だってしてほしい。 女性 20 歳代 常磐 

津波対策の強化、避難場所の安全確保 女性 30 歳代 塩浜 

それと、そのうち来るであろう東南海地震の対策を市としてきちんとして頂ける事を望みま

す。 
男性 40 歳代 常磐 

大地震に備えた減災対策の推進をお願いしたく。 

空き家やその塀等、老朽化していて、地震で崩れてくるのが心配です。 
男性 40 歳代 内部 

津波に対しての対応を取進てほしい。 男性 40 歳代 楠 

地震、台風など災害の頻度が多くなってきています。災害対策の充実をお願いします。土地

柄海に近く、交通網が（１号線と 23 号線しかない）充分でないので、大規模災害には弱い

インフラだと思います。 

男性 50 歳代 常磐 

避難指示とか出た場合、避難場所が遠いので車での移動が必要となります。家族に年寄りが

いるため。しかし避難場所の駐車場が少なく、車で行くのが困難なため、自宅待機が多いで

す。 

駐車場もお願いします。避難訓練は徒歩ですが、とても無理です。 

男性 50 歳代 内部 

災害が発生し、四日市市内が被害を受けた時は、国や近隣自治体、企業等に協力を要請出来

るように準備しておくことが大事かと思います。 
男性 50 歳代 三重 

①鈴鹿川の大雨の際の氾濫、決壊対策の進捗が不明、遅い。全国（最近では岡山県）で河川

の決壊で問題となっている。四日市も早く対策を実施すべき。人命第一！ 
男性 50 歳代 楠 

頻繁に防災メールを発信していただき、情報を入手することが出来、感謝しています。 女性 50 歳代 常磐 

災害時の防災アナウンス（スピーカーの設置） 男性 60 歳代 富洲原 

・5、6 年前に、日中竜巻（←鈴鹿川派川から来たそうです。日中。）と思われる（留守で

したが、近所の人たちが見ていました。警察も見に来ました。来ただけですけど。）それで、

家の屋根が瓦が数十枚壊れて散乱しました。約 50 万ぐらいの被害。隣も窓ガラスが割れる

被害でした。市役所に連絡をしたのに、何の対応もなく、災害としての記録も残りませんで

した。ひどい対応をされたと今でも思っています。←見に来るぐらいしてほしかった。 

その後同様のことは報道されているのに、知らん顔されたのは本当にひどい。 

男性 60 歳代 楠 

台風に限らず年々予測・想定をはるかに超える「何十年に一度」の自然災害が全国で増加し

ている。 

その中でも河川の氾濫は山が近くにあり、大小の河川を持つ四日市も重大な災害となる危険

性がある。国・県・市と枠を越え連携し、早急の対策を希望します。 

女性 60 歳代 中部 

台風で氾濫しそうな川を何とかしてほしい。検査に来てるのは見かけるが・・・。 

民家近辺の危険な場所を教えてほしい。（土砂崩れ、空き家など） 
女性 60 歳代 四郷 

今の一番の要望は、日本は地震など災害の多い国なので、四日市市を災害に強い市にしてい

ただきたいのと、財政面でふるさと納税にも力を入れて市外から寄付を集めても良いと思

う。 

女性 60 歳代 八郷 

防災等の緊急連絡の受信方法が分からないので、川越町を頼りにしている。 男性 70 歳以上 富洲原 

関西地震でブロック塀が倒壊してから市内の公施設の点検をされたが、修理が全然されてな

い。至急対策を望む。 
男性 70 歳以上 四郷 

・防災、減災対策にもっと注力してほしい（大震災に備えてほしい） 

具体的には 

①防災対策への補助金の増額（防災の補助は資材料補助 50％なのに、防犯は 90％、どち

らも重要です） 

②災害時の自治会ボランティアの保険等の保障（市職員は公務として災害保障されている

が、ボランティア（自主防等）は無保障である） 

男性 70 歳以上 内部 

異状気象に伴う減災への取り組み。 

例えば、豪雨時の低い住居地での床下、床上浸水防止対策として、排水設備の整備、又、山

間部では土砂崩壊による家屋流失防止対策、河川については増水に伴う堤防決壊防止対策へ

の取り組みを進めていただきたい。 

男性 70 歳以上 大矢知 
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意 見 性別 年齢 地区 

防災、減災に努めてほしい。特に災害時の河川の水位や避難場所が分からない人が多くいる

と思います。 
男性 70 歳以上 橋北 

四日市は住みよい町で、大好きな町です！！ 

災害、大地震起きないように願っています。 
女性 70 歳以上 橋北 

南楠の水門を早くして下さい。台風の度に水が家のほうに来て心配しています。 

南楠もバスが通りますようにお願い致します。 
女性 70 歳以上 楠 

防災情報（鈴鹿川水位）を携帯へ発送していただけるので有りがたく思っています。 

津波には３階以上の避難場所があると良いなと思います。福祉会館は二階ですので避難所へ

行っても道中危ないので行かないほうが安全。 

女性 70 歳以上 楠 

 

 

(15)消防･救急について ［計 0件］ 
 

 

(16)交通安全対策・啓発について ［計 18件］ 

①交通安全施設 ［9 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

無意味な道路を作るより、歩行者や自転車が安心して通れる道を作ってほしい。（修理等も

含め） 
女性 30 歳代 川島 

小・中学校の近くに住んでいるので、道路の整備や街灯など、通学路は特にもっときれいに

安全安心なものにしていただきたいと思っております。 

川沿の整備もお願いしたいです。グラグラのガードレールや歪んだポールなどが本当に危な

いです。 

男性 40 歳代 常磐 

道が狭い割には人も車も交通量が多いので（富田付近）、安全に通学・通勤できるように工

夫していただきたいです。 
女性 40 歳代 富田 

・道路が狭く、交通事故などヒヤリとすることがあります。・消えかかった白線→ハッキリ

見えるようにしてもらいたい。・ミラーの設置（曲がり角など）を増やしてもらいたい。・・・

という要望もって生活しています！よろしくお願いします！ 

女性 40 歳代 羽津 

・霞ヶ浦駅（十一屋前）近くの交差点 車の往来がすごく、朝、子どもたちの登校が危ない

と思う。点滅信号機を検討してもらいたい。 
女性 40 歳代 羽津 

（県道か市道か不明であるが）市内の道路の白線標示が不明瞭な箇所が多い。もう少し短い

周期での維持管理をお願いしたい。 
男性 60 歳代 下野 

交通安全の観点より 

道路の白線、黄線、横断歩道、とまれ、停止線がほとんど消えかかっている。これで、子ど

もの通学時などの安全が守れるか？親は子どもが外で遊ぶために安心して外出させること

ができるか？本当に日常生活面で子育てしやすい街か？改善を求む。 

男性 60 歳代 大矢知 

夏を過ぎて車道の草が横に広がり、学生の自転車が狭い白線の中を走っています。もともと

白線内の幅は自転車が走るには危険な幅。見直してほしいです。 
女性 60 歳代 四郷 

四日市は同規模の都市と比べて道路の整備が遅れています。このことは他府県から人からも

同様の意見を良く耳にします。 

少子化で子どもたちを交通事故から守ることは喫緊の対策だと思います。例えば、私の孫ら

が近い将来（小学校へ）通学する道路（道路幅 4m 未満）は、歩道はなく、歩行路を示す

ラインやスクールゾーンの標示もありません。心ないドライバーはスピードを落とさず通

り、対向する車は歩行者そっちのけで互いに自車のことばかりに気をとられている状況で

す。 

男性 70 歳以上 常磐 
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②交通安全啓発 ［7 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

関係ないかもしれませんが、基本的に仕事終わりの暗い時間にしか運転しないのもあるとは

思いますが、私は保々に住んでて、よく東員のイオンに行きます。が、その帰り道、特に大

きい道路のほうで頻繁に後ろの車に煽られます。でも、警察の車とすれ違うことはめったに

ありません。 

パトロール等を大きな道路だけでも増やしてもらうことはできないんですか？ 

女性 20 歳代 保々 

他県から５年前に引っ越してきましたが、四日市の一番の印象は交通マナーが非常に悪く、

市としての対応が見えてこない。他県では警察官の立番があったり、交通マナー向上の取り

組みがあります。「四日市」としての外見も大事ですが、四日市市民に対するケア（指導）

も宜しくお願いします。 

※四日市に住んで５年で家族が２度の交通被害事故（２つとも過失は相手が 100％）に遭

いました。 

男性 30 歳代 常磐 

交通事情に対する策を示してほしい。渋滞はもちろんのこと、交通マナー、法規の違反が多

すぎる。そしてそれが野放しになっている印象が強い。 
男性 30 歳代 日永 

小学生の子どもがいます。登下校時の交通事故や事件など、とても心配です。PTA や地域

ボランティアの方だけでは防げない事もあると思います。 

警察や市の職員の方も積極的に見守り活動に参加してもらえるようお願いします。 

女性 30 歳代 日永 

四日市市は、車の運転マナーも悪い人が多く、ゆずりあいもなく、運転するのが恐いと感じ

る町。 

路駐も多く、狭い道なのにひどく迷惑することもある。そのような交通マナーを改善できる

ような看板やチラシを各自治体で貼ったりしてほしい。 

女性 30 歳代 海蔵 

・交通安全に対するマナーの徹底をしてほしい。特に自転車と自転車ながらスマホ。 

・交通安全で朝、旗当番で子どもたちの見守りしているが、主婦層の方はやらされてる感丸

出しで、いない方がよい。→一部の方ですが。 

男性 40 歳代 神前 

交通事故をなくす為、減らす為には、ハンドルを握る一人ひとりが気持ちを引き締めて車を

運転する。意識をもっと高める為に。 

道路の白線がはがれているのに放置され、横断歩道直前の車の停止線が消えていて、正確な

位置が、四日市市民でも分かりづらいです。補修工事が大事です。 

他県からの車のドライバーが三重県に観光に来られて、四日市の道路のひどさに驚かれ、ド

ライブに不安に感じると思うので、改善してほしいです。 

女性 50 歳代 桜 

③その他 ［2 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

側溝の蓋をつけてほしいです。以前市の方に電話をしたこともあり「自治会で・・・」と言

われましたが、田んぼの脇は深さもあり、子どもの幼稚園の送迎時に落ちてしまわないか毎

日恐いので、深い側溝や子どもが多く歩く幼稚園や小学校近くだけでも市の方で蓋の設置を

していただけると嬉しいです。 

女性 30 歳代 富田 

市議会だよりにもありましたが、四日市ナンバーって何？？三重ナンバーのままで良い。 男性 40 歳代 三重 

 

 

(17)安心・安全なまちづくり・防犯について ［計 11件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

暗い地域、街灯のない地域。 

最近は四日市も田んぼを埋めて家がどんどん建っているが、街灯の整備は何もなし。 

人口を増やしたいのか分からない。 

男性 30 歳代 富田 

①公園は小さい子どもも、子どもを連れた妊婦さんも来ます。公園等、公共の場は全面禁煙

対策をお願いします。公園にタバコの吸い殻が落ちているのを小さい子が拾って口に入れて

いるのも見かけたことがあります。ぜひ対策を。（パトロール等） 

女性 30 歳代 内部 
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意 見 性別 年齢 地区 

②通学路等で、子どもが一人でいる時など、小学生には危険がたくさんあります。下校時の

パトロール等、対策をお願いしたい。 
女性 30 歳代 内部 

あとは、通学途中に子どもが狙われる犯罪が多いので、安全も徹底してほしいです。（交通

安全の面も含めて） 
女性 30 歳代 内部 

私の住んでいる地区は、空き家がとても多いです。空き家のため草や木が生い茂ったままで、

道路や隣の家にはみ出しています。害虫も増え、長年放置され、傷んだ家の倒壊や壁・屋根

など欠片の飛散も心配です。犯罪でも治安に悪影響を与えかねません。どうにかしていただ

きたいです。 

女性 30 歳代 塩浜 

・防犯カメラ、街灯を増設してほしい。 女性 30 歳代 大矢知 

地域の治安に不安を感じます。小・中・高校と警察と保護者で情報を共有することが出来る

ように、メールなどで不審者や痴漢、空き巣などがあったら、すぐに保護者が知ることが出

来ると良いと思います。 

幼稚園までは、出かける時は保護者がついてますが、大きくなると子どもだけで遊びに行っ

たり、登下校も一人です。その際、近くで事件があって巻き込まれることがないように、素

早く保護者に連絡出来る仕組みがあると、保護者は前もって対策を講じることが出来ます。 

女性 40 歳代 三重 

外国人労働者が目立ち、知り合いが被害にあったが防犯が追いついてない気がする。 男性 70 歳以上 富洲原 

防犯対策としてパトカーで巡回を増やす。（交通取締りをする位なら） 男性 70 歳以上 神前 

・町単位での防犯カメラの設置 女性 70 歳以上 海蔵 

駅からの歩道が暗い。街灯はあるが、街路樹が大きくなりすぎて街灯が隠れて暗い。歩行者

も、車に乗っている人も危険と思う。 

治安や安全のために色々な時間帯の街の様子を知って、改善してほしい。 

女性 無回答 無回答 
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(18)人権について ［計 0件］ 
 

 

(19)医療について ［計 9件］ 

①市立四日市病院 ［5 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

先日、おじが救急車で市立四日市病院に運ばれました。骨盤骨折しているにもかかわらず、

その日のうちに家に帰されました。その２日後に死亡しました。52 歳という若さで、もう

少し調べて入院させてくれればよかったのにと思いました。 

ドクターの名前は****という若いドクターです。一生忘れません。 

男性 20 歳代 富洲原 

・今年５月に配偶者が自宅で倒れ、心肺停止状態であったにも拘わらず、受け入れ病院がス

ムーズに見つからなかった。２回目でやっと市立病院が受け入れてくれることになったが、

病院探しで数分もかかるのはおかしいと思う。なぜ受け入れ拒否をするのか疑問だし、腹立

たしく思った。結局配偶者は亡くなった。救急体制の強化（改正）をお願いします。 

女性 50 歳代 保々 

２．市立病院の駐車場を２～３階建てにして、高齢者、障害者の駐車部を増やしてほしい。 男性 70 歳以上 神前 

※市立病院の検診の待ち時間の管理、最低２～３時は待つ事が多い。 男性 70 歳以上 八郷 

市立病院に気軽に何でも相談できるガン患者の窓口を作ってほしいと思います。（医療セン

ターにはあるので） 
女性 70 歳以上 橋北 

②医療機関・医療施策 ［4 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

女性不妊、男性不妊に力を入れてほしいです。 

男性不妊は病院に通っていてもある条件を満たさないと申請もできません。女性不妊も回数

を設けず、若い年齢の間は何度でも使用可能にしてほしい。 

少子高齢化が進まないよう子どもを授かる機会がもっと増えてほしいです。 

男性 30 歳代 羽津 

予防接種で得た免疫を病気でなくした後の再接種の補助を行う市町村が増えてきたという

ニュースを見た。絶対数は少ないだろうから、積極的にそういった取り組みも検討してほし

い。 

男性 30 歳代 常磐 

私は不妊治療をしています。不妊治療費助成で、夫婦の所得の合計が 730 万未満の方しか

受けれず、ぎりぎり受けることが出来ません。 

治療は大阪でしかできない物なので、そこまで通っています。子どもはほしいので頑張って

続けていますが、お金の面での負担はやはり大きいです。治療をすれば必ず授かる物ではな

いし、不安もある中、金銭的な補助があればせめてお金の不安なく治療が出来るのになあと

思います。（人にもよりますが）月に 10 万以上の治療は負担も大きく、治療期間も考えな

くてはならないので・・・。 

女性 30 歳代 羽津 

・夜間の子どもの救急対応の充実化 女性 40 歳代 中部 
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(20)各種検診・健康について ［計 5件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

健康診断の推進、 女性 30 歳代 中部 

無料の健診を増やしてほしい。 女性 30 歳代 川島 

四日市に昨年から移住してきましたが、がん検診の情報が一方的で少なく、周囲に聞いても

誰もまともに把握していませんでした。これまで住んでいた場所では、無料（又は 500円）

の検診ハガキが各個人に届いていたので、まだまだ暮らしやすさを考える余地はあると感じ

ています。 

里帰りする人も多い町だと思うので、もっと暮らしやすい政策を出していってほしいです。 

女性 30 歳代 楠 

２）介護高齢者の抑制のため、補助金制度化 

私もスポーツジムに通い始めてから健康診断結果も良好で、日常生活も支障がない。健康に

努力している高齢者には、市としても積極的に援助してほしい。 

男性 60 歳代 中部 

ヘルスプラザは役所の都合で閉館云々の話がありましたが、今では利用者が増えています。

この名称にふさわしく市民の健康への取り組みの中心的指導拠点として可能性を発展して

いって下さい。 

男性 60 歳代 八郷 

 

(21)動物、ペットの適性飼養について ［計 2件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

犬猫の殺処分ゼロ宣言市を名乗って頂けますようにお願い致します。 男性 60 歳代 内部 

野良猫が多くフンに困る 男性 70 歳以上 富田 

 

 

(22)健康保険・年金について ［計 0件］ 
 

 

(23)子育て支援について ［計 43件］ 

①子育て支援全般 ［29件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

また、子育て施策も予算があるでしょうが、低所得ではない家庭でもかなりの負担です。 男性 30 歳代 中部 

①出産前後の子育てサポート（例：横須賀では２時間 1200 円程度で日常の家事→子守り

等行ってもらえる）を導入してほしい。 
男性 30 歳代 常磐 

子育て支援の政策 男性 30 歳代 日永 
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意 見 性別 年齢 地区 

学童保育への補助をもっと増やしてほしいです。 

中学生は服や部活の用品など色々とお金がかかるので、児童手当を減らすのではなく、金額

アップさせるべきです。 

小学校の卒業式は中学校の制服ですると四日市市で統一してほしいです。たった１回のため

に、袴やスーツなど準備し、それと同時に中学校の物も購入しとなるとお金がもちませんの

で、各学校の判断でなく、市で統一してくれると親は助かります。 

女性 30 歳代 富田 

・私立幼稚園の第３子以降は保育料無償化の制度が変わるのが、損になるのじゃないか？と

思う。（今までは返ってくる金額が決まってたのが、無償化になるかわり給食費は毎月払い、

返って来ないから） 

女性 30 歳代 羽津 

川崎市から転居してきました。子育て支援の内容が不十分で、正直不満を持っています。子

どもの医療費は無条件で無償にしてほしいです。 

産後、手伝ってくれる家族・親族がいなくても安心して子育てが出来るよう、親の肉体的・

精神的ケアの支援もお願いします。産休に入ったら、子どもが保育園に通えないというのは

おかしな制度だと思います。一度入園したら、大人の都合で出されることのないようにして

ほしいです。 

女性 30 歳代 羽津 

支援センターの数が多く、すくすくルーム、育児相談など不安な時や困った時に頼れる場所

もあり、パパママ教室やパンダ広場など産前から産後まで、市の取り組みに参加しています。

安心して子育てできる環境にとても満足です。 

女性 30 歳代 常磐 

いつも市民のためのお仕事をしていただき、ありがとうございます。 

県外から四日市に来てから５年が経ちました。その間、出産、子育て・・・と初めての経験

をしてきました。子育て支援センターあっぷっぷで大変お世話になり感謝しています。同じ

ような独立型の支援センターがもっとたくさん出来ると嬉しいです。 

女性 30 歳代 内部 

子育て支援については、何でもかんでも無料化するのではなく、実際に子どもたちと接して

いる人の質の向上も大事だと思います。無料化だけでは、将来的な子どもの中身まで育たな

い！ 

女性 30 歳代 小山田 

これから結婚・出産の体験をして行くであろう自分は、女性の働き方、子育て支援の強化を

望みます。 

よろしくお願いします。 

女性 30 歳代 八郷 

市内に児童館など幼い子どもをゆっくり遊ばせる場所が少なく思います。友人と子どもを自

由にさせれる室内を利用したい時は川越の児童館へ行くことが多いので、四日市市内にもっ

と増やしてほしいと思います。 

女性 30 歳代 八郷 

今年出産し、四日市で子育てをしています。出産、子育てをしてみて四日市の充実した支援

を知りました。行政、地域の子育て分野に於いて活躍されている方には本当に助けて頂きま

した。そんな方と一人でも関わることが出来ると色々な情報を得ることが出来ましたが、知

らずに一人でがんばっている人もいると思います。そんな人が一人でも減るようにして、発

信を強めていってほしいです。 

女性 30 歳代 海蔵 

市が主催のイベントや講座はほとんど平日の昼間、夫妻共働きは参加出来ない。 

子育てするなら四日市というスローガンがあるが、全く新しい政策がない。 

情報発信をしてるようだが、自分から見に行かなくては情報は入らない。PC、スマホがな

い、センターや市役所への足がない方はどうとるのか？ 

子ども手当の不公平、早生まれは損。 

男性 40 歳代 三重 

富田には支援センターや児童館がないので作ってほしいです。茂福周辺には公園もありませ

ん。 
女性 40 歳代 富田 

四日市で出産し、４月から仕事復帰します。子どもの保育料の高さに驚き他市に住めば良か

った・・・と思わざるを得ませんでした。これほどの高額では、子どもを安心して産み育て

仕事をすることが出来ません。 

同じ三重県に住み、各市で保育内容が大きく変わり充実しているなら納得できますが（あれ

ば教えてほしい）、そうは感じられず、非常に残念に思います。子どもを産んでからも誰も

が安心して生活していける市政を希望します。 

女性 40 歳代 内部 

子育てしやすい町にしてほしいです。うちも３人いますが（既に大学生などですが）、補助

が出たり、医療費が無料になるのはすごく魅力的です。子どもが増えれば、その子たちの親

もいるし、子どもが大きくなっても四日市に残ってくれて・・・と良い循環が生まれると思

います。子どもは日本の宝です。 

女性 40 歳代 八郷 

②子育て（子ども園）の充実を図り、子どもから女性子育て世代に優しい街づくりを進めて

ください。 
男性 50 歳代 楠 
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意 見 性別 年齢 地区 

女性が出産しても子どもを安心して預けられるように施設の充実を望み、働きやすく、住み

やすい、子育てのやりやすい四日市であってほしい。 

高齢化に伴い、福祉、介護の施設の充実も期待します。 

女性 50 歳代 四郷 

・子育てしやすい環境づくり 女性 50 歳代 保々 

高齢者が増えていくことは間違いなく続く。 

子育て支援の充実は必須条件だと思います。人口減少を歯止めするには、子育て世帯に魅力

を感じてもらえる様な事案が必要です。子は宝です。未来の四日市に。 

女性 50 歳代 橋北 

・安心して子どもを産み、増やせる環境、支援（子育て、生活費、学費等）への更なる推進 男性 60 歳代 桜 

子育て支援に一層力を入れてほしいと思います。希望する保育園に預ける事ができれば、若

い人が多く四日市に住んでくれ、活気も税収も UP するのではないでしょうか。今働きたく

ても子どもを預ける保育園がなくて、やむなく離職などという残念な事がなくなるよう願っ

ています。 

男性 60 歳代 八郷 

多子世帯における保育の無料化→無償だから預けようという考えで預ける親が増える気が

する。それは違うのでは？と思う。 

保育士不足の現在、本当に必要な人の為の保育を考えると安全で質の高い保育を望みたい。

それを考えると無償化は悪循環を起こす気がする。 

女性 60 歳代 富洲原 

・子育て支援をお願いします。四日市は３年保育でないので、私立で３年保育となります。 女性 60 歳代 三重 

知り合いが岐阜に住んでいるが、子育て環境が充実している。病児保育、保育ママ、子ども

医療費無料、歩いて行ける距離内に図書館、児童館がある。 

四日市は美術館もない。図書館の駐車場も少ない。 

女性 60 歳代 八郷 

子育て世代が市政に意見が言えやすいように、保護者会等に出向いて行政の人と直接話がで

きる場が増えてもらえたら、若い世代ももっと市政に興味が湧くかなと思います。 
女性 60 歳代 大矢知 

日本国の最大の政治テーマは少子化防止と教育と思う。でないと日本は没落する。四日市市

がそれを克服する全国のモデル地域になってほしい。 

・子育て支援を全市をあげて。若い夫婦が子育てしやすい都市と風土を目指す。→若い家族

が住みたいと思う都市。 

・若い家族が子どもの教育で安心でき、期待できる教育の充実。（笹川地区の補校活動もそ

の１つのモデル） 

男性 70 歳以上 四郷 

１．小学校の運動場に子どもが遊べる所をつくってほしい。１歳～６歳ぐらいの小学校へ行

く前の子ども、祖父母、親と子どもが身近に行ける所。 
男性 70 歳以上 橋北 

・子育てに、母親側の親に世話になる家庭に援助金を出す。保育園児が少なくなると思う。 女性 70 歳以上 三重 

②保育施設（保育園、幼稚園、学童保育ほか） ［7 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

保育園、保育士の数が少ない。私立幼稚園に入園させるしか術がなく、家計の負担となって

いる。 

働くにも複数子どもがいる場合は、働きにも出れず困っている。 

男性 30 歳代 内部 

所得に応じた保育料といえども、高い保育園の保険料をなんとかしてほしい。 

我が家は２人の子どもがいるが、下が１歳、上が１年生という場合は、第２子における軽減

が全くない。保育園の保育料と学童保育（小学生）の保育料を合わせると、夏休みにおいて

は８～９万円／月かかってくる。これでは時短勤務で働いても、給料のほとんどが費やされ

るため、何のために働いて、何のために子どもを預けているのか、それが分からなくなるこ

とがあります。 

女性 30 歳代 日永 

医療費窓口負担０（小学生未満）にしていただいて本当にありがたいです。 

ここに書くことではないかもしれませんが、市長様に聞いていただきたいです。保育園に通

ってる子の保育料計算が半年で３回ほどありました。半年間ほど最後の計算ミスのまま払っ

ていたのです。それもこちらが問い合わせて発覚し、未払い分を保育園卒業後に払うなど、

信用なりません。しっかりしていただきたいです。 

女性 30 歳代 四郷 

・保育所が少ない 女性 30 歳代 大矢知 

・公立幼稚園の３年保育化 女性 40 歳代 中部 
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意 見 性別 年齢 地区 

・子育て支援に力を入れているようではあるが、私立の幼稚園等への補助が多いのかと感じ

られる。広告などで、１歳からの保育があるのに、公立幼稚園は４、５歳のみということで、

なぜか。待機児童問題なども考慮に入れ、公立でも低年齢から保育するべきだ。四日市は昔

から学校的にも公立がしっかりしていて良いと思っていた。義務教育ではなくても公立の幼

児教育にもっと力を入れるべき。建物でも私立の立派さに、私立の力の強さで補助金多いの

かと勘ぐってしまう。公立の建物はひびが入っていたり古い。 

男性 60 歳代 川島 

下記の意見をぜひ載せて下さい。 

「子育てするなら四日市」と市は PR するが、公立幼稚園に３歳児保育がなぜないのか。公

立の良さ、いわゆる標準になる（幼児期にふさわしいという）保育が実施されていないこと

自体が教育後進市である。「教育」を受ける権利を奪っていることを市政に携わる人たちは

考えていないのか。 

親の中にも公立幼稚園の優れた教育を３歳児から受けたいと考えている人は多い。孫の権利

もないがしろにされているように思えてならない。国が考えている保育の質を子どもたちに

保障するためにも、３歳児保育の実現を！！ 

男性 70 歳以上 保々 

③子どもの医療費助成 ［7 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

子どもの医療費無料化していますが、無料ならば窓口負担をなくしてほしいです。熱や病気

の子を連れて行き、会計に時間がかかったりして待ち時間も大変ですし、毎月送付される助

成決定通知も無駄に思います。（愛知県は窓口負担なしだったので病院にかかりやすく、受

診しやすかったです） 

男性 30 歳代 県 

・医療費、窓口無料を小学生もしてほしい。（四日市在住で、川越の病院に行った時は窓口

無料じゃなくビックリした。統一してほしい。 
女性 30 歳代 羽津 

〈「子育てするなら四日市」について〉 

近隣他都市に比べ、もっと金銭的、魅力的な点がなければ四日市は選ばれないと思う。（子

ども医療費窓口無料化は多くの市で実施されているので、予防接種の補助金など補助制度の

充実などをぜひお願いしたい。） 

女性 30 歳代 常磐 

子どもの医療費の窓口無料化をお願いしたい。二度手間の為、めんどくさいです。 女性 30 歳代 四郷 

引っ越してきて思ったことは、四日市も他のところのように、子どもの医療費が親の所得に

制限なく、みんな中３まで無料になるといいなと思います。 
女性 40 歳代 中部 

・子どもの医療費無料化の収入制限をなくしてもらいたい。 

・幼稚園に通う第２子がいる際、上の子が小学生の間は補助の対象にしてもらいたい。 
女性 40 歳代 中部 

・子育てしている世代なので、医療費の無料化をお願いしたい。４人の子どもを育てている

ので、収入制限で年によって子ども医療費受給資格証がもらえなかったりすると家計にとて

も負担がかかる。 

女性 40 歳代 羽津 

 

 

(24)高齢者福祉について ［計 28件］ 

①介護保険制度 ［4 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

２年前に引っ越してきた義父が四日市で要介護の再認定を受けたが、症状は悪化しているの

に「認定引き下げ」の判定だった。ケアマネジャー等に相談したが、「四日市は財政が悪い

ので、他市よりも厳しい」と有名だそうで、到底納得いかず再審し抗議した。 

年寄りの自立（支援による自立）なしで、若者の二重負担（子と親）になり、消費が落ち込

むのも当たり前。若者に元気が出ないのは、現状の苦しさと将来の不安のため。四日市が元

気になれることに期待。 

男性 30 歳代 日永 
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意 見 性別 年齢 地区 

介護者用オムツの件 

介護３級以上であれば、自宅療養に限りオムツの無償配布（チケット）されますが、入院、

入所施設の場合は無償配布がなくなります。人工肛門装着の場合、級に関係なくオムツは必

要です。中には無償配布で積んで処理に困っている家もあります。領収書を添付して請求し

たらよいと思うが。 

特に人工肛門装着の場合は介護の級に関係なく必要です。障害課の担当者に要望すると納得

してくれますが、制度だからと取り合ってくれません。一考をお願いします。 

広報よっかいちに結果を記載願います。 

男性 70 歳以上 三重 

高齢者の福祉の充実の件ですが、入所施設の手続の簡素化等の介護保険等のサービスの充実

とかの検討をお願い致します。 
男性 70 歳以上 楠 

高齢者より要望 

・介護保険の申請に際し、申請後の検査、認定に至るまで期間が長いと思います。改善を願

います。 

女性 70 歳以上 三重 

②その他 ［24件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

・高齢化対策・・・孤独死が増えないよう、料金が高額ではないホームや老人シェアハウス

をたくさん作ってほしい。高齢化は深刻。最後は笑って過ごせるような街にしてほしいです。

期待しています！！ 

女性 40 歳代 富田 

・一人暮らしの高齢者を見守るシステムがあるといいと思う。（孤独死を防ぐ） 女性 40 歳代 神前 

私は昨年 10 月に富山市から移り住んでいます。三重県は富山同様車がないと生活が出来な

いと言われましたが、私の住んでいる楠町は、今のところ車がなくても暮らしていけるので、

特に不便はありません。 

ただ、これから高齢となり、介護が必要となった時等希望どおりのケアが受けられるのか、

施設に入れるのかが不安です。広報等で高齢者に対する情報を分かりやすく紹介していただ

けると助かります。 

女性 50 歳代 楠 

・もっと高齢者のことも考え、楽しむ施設も増やすべきだと考えている。（無料、低価格） 男性 60 歳代 川島 

・高齢化団地（市周辺）の自立生活支援 男性 60 歳代 桜 

高齢者一人暮らしの家が増加しつつあり、「空家」になる前の対策ほしい。離れた親族の手

入れ届かず、「放置」に繋がりやすい。 

「一人暮らし」の家庭に対し（特に歩行困難な人）、民生委員さんの見守り等されているが、

自治会での「組長」「草刈り」「ゴミ当番」等、負担、強制有。誰もが通る道。優しい町、

市になってほしい。 

自治会任せの上記点への市の対応を求めたい。 

女性 60 歳代 神前 

・介護老人保健施設を増やしてほしい。 女性 60 歳代 三重 

高齢者も独居の方々が増えており、地域の中での見守りが手厚くなるような方法を行政が関

わり、例えば買い物難民へのシステム作りなど、向こう三軒両隣のような関係ができなくな

りつつあるので、行政からの指導により自治会の見直しも必要なのかなとも思います。 

女性 60 歳代 大矢知 

垂坂公園や三滝公園にある様な健康器具がもっと身近にあると嬉しい。老人のちょっとした

運動の場がほしい（時間に縛られない） 
女性 60 歳代 海蔵 

今後、高齢者が増えてくるが、寝たきりの生活では幸せにはつながらない。高齢者が意欲を

持って生きられるような、市民講座、スポーツ交流、文化交流が出来るような、生きがいに

通じるまちづくりをしていただきたい。 

女性 60 歳代 海蔵 

高齢者が買い物する時の交通便に配慮必要。又、各自宅への店から宅配方法。 

市役所と連絡方法（書類等の受け渡し）遠方で交通手段がない者 
男性 70 歳以上 常磐 

市の高齢者に対する施策が明確に分からない。すべてに他所なみと考えているように思え

る。四日市としての特色を出してほしい。 
男性 70 歳以上 四郷 

高齢者の運転免許返納しやすくする施策をお願いします。（現状では車がないと移動等に不

便である。公共交通機関等の無料化や補助の充実。） 
男性 70 歳以上 県 

高齢化が進み、マイカーを手放さなければならなくなり、移動手段の確保が問題になる。買

い物、病院通い、地域活動への参加等、自立した老後生活が送れるよう、公共的な交通移動

手段の充実をお願いしたい。 

男性 70 歳以上 海蔵 
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意 見 性別 年齢 地区 

特に中部地区センター管内、港地区の場合 

①買い物難民に「コミュニティバス」の運営費を市が負担していただきたい。 

高齢化に伴い、車の運転免許返上数が多くなれば、近くに商店はなく、大型店舗は郊外と、

老人は足腰弱り、結局買い物が出来なくなり、コミュニティバスが必要となるが、NPOに

任せれば不安定な面もあり、頼みは公的資金になると思うので、隣の桑名市や鈴鹿市は三重

交通の小型バスが低料金で走っているので。 

決して無料とは申しません。バス代金は自己負担しますので。 

女性 70 歳以上 中部 

何でもスマホで処理できる時代になってきて、健康寿命の他に高齢者の情報処理能力の向上

（特に 65 歳以上の女性）に向けた施策の立案の必要性がある様に思われる。 
女性 70 歳以上 富洲原 

今の所は駅から近く隣近所の方々とも親しくしてもらっている。ただ 75 歳以上（77歳）

になるといつまで車の運転が出来るか、週に１～２回、カラオケに行ったりヨガに行ったり

楽しんでいるが、それがいつまで維持出来るか不安であるが、今の所満足している。 

女性 70 歳以上 常磐 

高齢化に伴い、老人が住みやすい町、自立しやすい町、例えば、歩きやすい道、車との関係

など。 

地域の中で交流を持てるよう、今もありますが、もっと情報、いつ、何を行うなど・・・が

ほしいと思いました。 

女性 70 歳以上 日永 

①今はインターネットやスマホで情報公開されることが多くなりましたが、使うことの出来

ない高齢者にとっては知るべき情報も分からないままの事があります。市民全員が情報を共

有するにはどうすれば良いか、一工夫して頂ければと思っております。 

②あすなろう鉄道の駅まで近いと思いますが、年寄りの足では自宅から駅まで 13～15分

位かかります。つい億劫になり、買い物に行く回数も少なく、バスもなかなか定時には来て

くれないので、他市の例にあるような町または市が経営するバスがあればと願っております

（コミュニティバス）。市は十把一絡げで物事を決めているのではないかと思います。条件

は同じでも種々な人がいることを分かってほしいです。 

女性 70 歳以上 内部 

これから高齢者が増えると聞いています。老人ホーム又は高齢者住宅の充実、又、そこで働

く人の待遇改善をお願いします。 
女性 70 歳以上 大矢知 

一人暮らしです。何かあった時にはどうしたらいいですか・・・ 女性 70 歳以上 河原田 

高齢者の介護に安心安全な町づくりをお願いしたいと思います。 女性 70 歳以上 海蔵 

現在は自分で運転できますが、一人暮らしになった時、運転に自信がなくなり、その時点で

移動にタクシーを利用するしか無いと思っています。 

一社だけのタクシー会社が無くなり、不安に思っています。 

女性 70 歳以上 楠 

国民年金で特養が利用できたら。88 歳、要介護４、一人暮らし 

補助金 ※相場８万 マイナス３万 
無回答 70 歳以上 内部 

 

 

(25)障害者福祉について ［計 10件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

障害者福祉と問４で書かれていますが、何障害に対してでしょうか。身体障害ばかりが取り

上げられ、他の知的・発達・精神・LGBTQ に対しての配慮は考えがないようにしか感じな

い。特にどれが？などというレベルの話ではない。根本的に福祉全般、全く支援、配慮が足

りていない。また身体も、視覚・聴覚・内部障害系は啓発が進んでいない。 

男性 30 歳代 羽津 

「障害者福祉」と言う場合、身体障害と知的障害に重きが置かれ、「精神障害」は置いてき

ぼりにされることが多い。全ての障害者を平等に扱うべき。 
男性 50 歳代 四郷 

昨年、思いがけない病気にかかり、身体障害者となりました。長らく勤めた企業（大手の食

品会社）も退職しました。 

県職員も数をごまかしていたぐらいですから、民間企業がすすんで障害者を雇用するとは思

えません。障害者になって初めて分かる事あるんです。共生社会を目指します。本当に分か

っているのか疑問です。 

男性 50 歳代 四郷 

・障害者の方がもっと働けるところを増やして下さい。（明るい建屋でイキイキできる所） 女性 50 歳代 富洲原 
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障害者の支援の内容の制約が多すぎる。市によりまちまちなのはかわいそう。 女性 50 歳代 内部 

性同一性障害が障害者手当をもらうのは許せない。本当に身体の悪い人に支給すべしです。 男性 60 歳代 桜 

市立博物館、映像展示、議会中継など字幕をつけてほしい。 

窓口対応、聴覚障害の申し出があった時は筆談で対応してほしい。 
男性 70 歳以上 富洲原 

あんまりテレビを見てない外出の 

土曜日はテレビを見ることがある 

耳が聞こえない聾者 根本 

男性 70 歳以上 羽津 

障害者がいる家庭です。災害が多く、その度にどこへ避難するか、避難する場所は分かって

いても、到底（多くの人の中）避難することが出来ません。近くに避難出来る所を是非確保

してほしいといつも思っています。 

女性 70 歳以上 富洲原 

障がい者福祉の充 無回答 無回答 無回答 

 

 

(26)バリアフリーについて ［計 0件］ 
 

(27)生活保護について ［計 1件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

主人がガンになり、収入が年金だけになりました。 

介護保険や医療保険、税金、家のローンを支払うとお金が残りません。私も働いています（年

金もあります）が、少しでも生活保護を受けることが出来ればと思います。 

女性 70 歳以上 大矢知 

 

 

(28)福祉一般について ［計 2件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

高齢者、障害者への福祉事業や学校への通学路の整備をきちんと行ってください。 

PR も大事かと思いますが、市民の生活を優先と考え、企業の誘致や空き家の有効活用を検

討願います。 

男性 40 歳代 塩浜 

お年寄りや障害者が住みやすいようにしてほしい。 女性 40 歳代 羽津 
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５．心豊かな“よっかいち人”を育むまち 

 

(29)市民活動・地域社会づくりについて ［計 4件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

自治会や子ども会の自治組織が崩壊が進行している。今後の組織の作り方を考え直す必要が

ある。 
男性 50 歳代 日永 

住民の高齢化や労働環境の多様化（シフト制など）により町内の行事に参加出来なくなるケ

ースが増え、役員の担い手が減少して困っています。 

事業内容を見直し、負担を減らしていくことが出来ませんか。 

男性 60 歳代 八郷 

１．自治会等の要望事項も予算がないとのことであるが、小さなことでも早く進めるべき。 女性 60 歳代 下野 

要望事項 

１ 自治会長に道路の舗装をして下さいとお願いを要望事項しましたら、お金がないので無

理と言われました。 

２ 市にお金がないのなら広報を配達するのを無くして、月１回組長会があり、その時に組

長に依頼をして下さい。２回目は自治会長さんが各組に配達をしたら、町内の事分かるので

はないかと思います。私の組は本村から離れているので自分の自治会長電話番号も分からな

いので、支所に行ったら個人情報なので言えないと言われました。自治会長が月に一度ぐら

い町内を見てもいいと思います。（６年も前なのにまだです）草も道路に伸びてきています。 

追伸 道路の幅を後１メートル広げれば、草を刈らずに済むのではと思います。 

男性 70 歳以上 三重 

 

 

(30)地区市民センターについて ［計 2件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

地区市民センターをもっと活用してほしい。 

子育てイベント、習い事など。地域の人との繋がりが広がると思います。 
女性 30 歳代 富田 

市民センターの充実 

センター職員の知識向上、意識の向上 

（質問をしても知らないことや、仕事に対する意識の低さが見受けられるように思います。） 

男性 40 歳代 川島 

 

 

(31)多文化共生について ［計 5件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

四日市は外国の方も含め、色々な人が住んでいる町だと思います。それだけ「新しくこの土

地に住む人」も多いと思います。ですので、世間で「当たり前」というような事でも、初め

ての人に説明するように「わかりやすく伝える」という意識を持っていただきたいです。 

男性 30 歳代 常磐 

最近、四日市北イオンで色んな国の人を見かけます。昔より国際的になっていて良いと思う

のですが、四日市には全然英語表記が無く、大変そうだなと思いました。 

四日市市民増加のためにも海外の方が暮らしやすいようになれたらいいなと思います。 

女性 30 歳代 富田 

多様な文化、習慣を持つ外国人でも安心して住める取り組みをしてほしいです。 男性 40 歳代 内部 
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・外国人が増えて、犯罪が増えているように感じる。 女性 50 歳代 下野 

休日に商業施設では、多くの外国人を見かけるようになった。 

人手不足の為に多く雇われているのだろうが、不当な労働を強いられているのではないか

と、ニュースなどで耳にすることで気になる。 

とにかく、日本人、外国人を問わず、正当で安全な労働環境を望むところである。 

女性 60 歳代 中部 

 

 

(32)教育について ［計 45件］ 

①通学区・通学路 ［1 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

私は自転車通学を 男性 20 歳未満 三重 

②学校給食 ［12件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

中学校給食 女性 30 歳代 塩浜 

中学校給食の実施はいつになるのでしょうか？？？ 男性 40 歳代 常磐 

・女性（子持ち）の人が活躍できるために中学生の給食化を望みます。 男性 40 歳代 四郷 

・子育て支援（保育園第３子無料化、医療費無料化）は非常に助かりました。 

・今の中学校給食のように選択式だと、給食を頼む＝弁当を作ってもらえない子（家族）と

見られるのを恐れて給食を頼みづらいため、全員給食化を望みます。 

男性 40 歳代 内部 

中学校の完全給食 男性 40 歳代 河原田 

・働く女性が多いので、中学生にお弁当を作るのは大変に感じる。栄養的に安心でおいしい

給食が小学校のように食べられるようにしてほしい。 
女性 40 歳代 羽津 

四日市市以外の中学校は完全に給食なのに対し、弁当→給食になかなかならない。市内の働

く女性のことを考えてないと感じる。多くの中学生をもつ母親たちは不満に思っています。

（隣の鈴鹿市は完全給食でうらやましい・・とよく聞きます。） 

女性 40 歳代 日永 

早く中学生の昼食の給食を実現してほしいです。 女性 40 歳代 川島 

中学校の学校給食の早期実現 女性 40 歳代 桜 

・中学校の給食化を実現してほしいです。・現在、小学４年生の子どものクラスが 40名の

クラスです。中・高学年でも少人数クラスにして、一人ひとりに対しての教育をさらに丁寧

にしていただきたいです。 

女性 40 歳代 桜 

市立中学校が給食でなく弁当なのが信じられません。なぜ？！未だに？！ 女性 40 歳代 楠 

中学校の給食－一ヶ所で作るデメリットが大きくないか？（雪の時など遅れてしまわない

か） 
女性 60 歳代 桜 

③学校教育・指導 ［2 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

・小学校の学級数が減り、１学級の人数が上限を超えている為、学習指導が行き届いていな

いので、市独自で少人数の規定を定めてもらいたい。 

・小学校の土曜授業の日は、ほとんど学習のない時間割なので、登校するのであれば学習時

間に充ててもらいたい。 

女性 40 歳代 中部 

学校教育が、点数や出来ることが大切に一番になっている為、子どもの心が育たない。もっ

と子どもを信じてやりたいことを重視してほしい。児相の仕事を民間にすべき。 
女性 50 歳代 内部 
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④教育施設 ［21件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

・小学校にエアコンが付いていないのが非常に不満。 男性 30 歳代 羽津 

古い学校の校舎やトイレの改修・建て替えなどスピードアップしてほしい。 男性 30 歳代 常磐 

・学校のエアコンを早くつけてほしい。（来年夏から） 女性 30 歳代 羽津 

小中学校のエアコンを１日でも早く設置してほしいです！ 女性 30 歳代 日永 

来年４月から子どもが小学生になるので、エアコンの整備は一刻も早く進めてほしいです。

今年の夏は通学途中に熱中症で気分が悪くなる子もいたと聞き、猛暑日の通学路も心配で

す。 

女性 30 歳代 内部 

学校、保育園の改修・改善（老朽化対策） 女性 30 歳代 塩浜 

学校関係の政策が遅れているように思う。〈他県と比べて） 

クーラー設置率、全国と比べて低いこと、わかっているのですか？ 

給食（中学校）実施の件も、随分昔から弁当（宅配）は不評の声が上がっていたはずです。

手っ取り早く出来る方を選んだことで無駄な時間を使ったことを反省し、スピード感のある

政策実施を実行してほしいです。 

また、医療費の窓口払い無料化を未就学児に限らず、対象年齢全てで実施してほしい。 

産科が少なすぎる！！これじゃあこれから子どもを考えている年代は不安に思うだろう。 

女性 30 歳代 三重 

もっと子どもを大事にしてほしい。子育てしやすいのはもちろん、子どもたちの教育をもっ

と考えてほしい。どのような教育が必要なのかもっと議論すべき。 

今年の猛暑でも死人が出なかったのが幸いだった。 

四日市周りの小中学校はエアコンも設置されているのに。子育ての環境が時代について行っ

ていない。 

女性 30 歳代 下野 

小・中学校普通教室のエアコン整備が遅すぎます。子どもたちの健康、命、勉強に支障を来

す状況です。予定を前倒ししてでも早急に今すぐ工事、稼働をすべきです。平成 32 年度で

は遅すぎます。 

女性 30 歳代 橋北 

現状これと言った不満もなく生活させてもらっているので、これと言った意見はありませ

ん。ただ、今中学生の子どもを持っている私としては、学校にエアコンの設置を早急にして

いただけたらなと思います。 

男性 40 歳代 常磐 

学校にエアコン導入してほしい。 

教科書の電子化。 
女性 40 歳代 中部 

小・中学校へのエアコン整備はありがたいです。 女性 40 歳代 富田 

・学校現場で働いているが、今年の夏は非常に暑く、エアコンのない教室で体調を崩す子ど

もたちや職員が多くみられた。早急にエアコンの設置をお願いしたい。 
女性 40 歳代 羽津 

学校のエアコン設 女性 40 歳代 羽津 

小・中のエアコン整備、早く進めていただきたい。来年の夏までにつくといいですね。この

暑さには耐えられない。 
女性 40 歳代 日永 

・学校（小、中、高）への冷房設備を早急に行っていただきたい。授業へ集中出来ない。 

・中学校の給食実施。弁当ではなく、温かい食べ物を。それにより母親も働くことに時間を

使える。 

・鈴鹿市のように決定から実施へを必ずしてほしい。 

・企業も多いので、住みたい人は多いはず。子育てしやすい、住み続けたい街づくりのため

に、四日市在住ならという利点があれば。 

女性 40 歳代 塩浜 

小中学校の普通教室の空調設置→早くして下さい。 

中学校の給食化→早くして下さい。 
男性 50 歳代 羽津 

・保・幼・小・中のトイレが汚いところが多い。 女性 50 歳代 下野 

・小中学校のエアコン整備について 

命に関わることなので、もっと早く進めてほしい。 
女性 60 歳代 塩浜 

小中学校普通教室のエアコン整備について 早く工事を進めて良い環境の下生活できるよ

う望む。 
男性 70 歳以上 海蔵 
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意 見 性別 年齢 地区 

・小中学校のエアコン整備については大変嬉しく思っています。・出来ればトイレの整備も

必要かと思います。数も少ないし、学校ではトイレに行きたくない（特に大のほうは）と子

どもたちは言っていました。健康に関わります。・１市町村ではなかなか実現難しいと思い

ますが、特に小学校は 30 人学級を。 

女性 70 歳以上 常磐 

⑤その他 ［9 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

未成年の飲酒が非常に多い。どんな店でも必ず年齢確認を実践した方がいいと思います。そ

うでないと、ルールを守っている人がルールを守る意味を感じなくなるから。 

市政の方を目にかかることは少なく、見えない所で良い町づくりをしてくれていると思いま

す。 

女性 20 歳未満 日永 

前頁問 7 でも記載したが、四日市は津市や鈴鹿市に比べ人口が多い割に放課後児童の居場

所である学童が充実していない。民間学童やトワイライトスクールが極端に少なく、また保

護者が運営している学童では、親の出番が多く、かなりの負担になっている。いくら保育園

の待機児童を減らしても、その子たちが成長して小学校に上がると、いかに保育園の方が働

くママにとってありがたいかを感じる。「小１の壁」で泣く泣く離職する人も多いが、それ

はやはり送迎サービス付きの民間学童等がないことが大きな原因である。 

また、PTA 活動等も都心ではそのあり方が見直されているが、必要な部分、不必要な部分

をしっかり見極め、親の負担にならないようスリム化するべき。働く女性にとって肝である

学童と PTA 問題が、県内の他市に比べ出遅れ感がある。 

女性 30 歳代 羽津 

中学校の部活時間が改善されない。（多すぎる） 男性 40 歳代 常磐 

ときわ学童の運営を何とかしてほしい。元々保護者の人たちが運営していたのに、一人の人

間が勝手に代表に就き、私物化していった。市は補助金を入れているのだから、不正を見逃

すな！色んな人から意見を聞いて、調べてほしい。 

男性 40 歳代 常磐 

・なぜ小学校に水筒を持たせて登校させるのか？ウォータークーラーなどの設置は考えてい

ないのか。小さな子がかわいそうです。 
男性 50 歳代 富田 

孫がいずれ大矢知興（小）に入学するのですが、狭いので、小学校を新設して頂きたいと願

っております。 

歩道も完備してほしいと思います。 

女性 60 歳代 桜 

大矢知興譲小学校の新築（５階建）は見直すべし！ 男性 70 歳以上 大矢知 

・高校野球（夏の三重大会）勝った学校に（校旗）センターポールに揚げるようにしてくだ

さい。３年生最後の思い出になります。又、２年生・１年生の部員それに従ってがんばると

思います。 

・教育問題（いじめ）教育委員の皆さん、そしてお巡りさん、学校に行って色々な話をして

あげてください。私も今学校の生徒の帰り見守り隊をさせてもらってます。今年で 11年目

になります。 

男性 70 歳以上 大矢知 

１．大矢知に小中の一環学校が必要と思います。 

２．少子化による時代に大矢知小学校は子どもが増加傾向にあり、大変だと思います。 
男性 70 歳以上 大矢知 

 

 

(33)生涯学習・各種講座について ［計 1件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

２．四日市出身の方で、芸術、文化、マスコミ、スポーツ・・・等で活躍している方の講演

会を積極的に企画・実施していただきたい。 
男性 70 歳以上 常磐 
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(34)図書館について ［計 12件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

四日市市立図書館の開館時間をもっと長くしてほしいです。学習室の利用が午後５時までと

いうのが少し短く感じています。 
女性 20 歳代 常磐 

図書館をもっときれいにして下さい。駐車場も少なくて困ります。 女性 30 歳代 海蔵 

市立図書館をもっと充実させてほしい。 女性 40 歳代 川島 

新図書館、建設白紙とは、何事だ！ 男性 50 歳代 中部 

市立図書館→新築化。早くして下さい。 男性 50 歳代 羽津 

市立図書館が新し 女性 50 歳代 橋北 

１）健全で文化教養ある市政づくりのため、市立図書館を四日市駅（近鉄）近辺に移設して

ほしい。庁舎近辺だと遠すぎて利用者が減る可能性がある。もっと市民のことを考えてほし

い！！（学生、高齢者も歓迎している） 

男性 60 歳代 中部 

早期に図書館を市役所東側に移築して、近鉄四日市、JR 四日市間の中央通りの人の往来を

増やしてほしい。 

とにかく市の規模の割には「図書館」がチープすぎる！ 

男性 60 歳代 中部 

・市立図書館専用の駐車場が狭すぎる。 女性 60 歳代 四郷 

図書館の移動問題、現在どの程度進行しているか広報に載せてほしい。 男性 70 歳以上 橋北 

三重県立図書館のようにとは思わないが、もう少し立派な図書館にと以前から感じていま

す。 
女性 70 歳以上 内部 

・図書館移転時、駐車場無料化と駐車場、館内の広いスペース確保を願う。菰野町は良好！！ 男性 無回答 三重 

 

 

(35)博物館について ［計 0件］ 
 

 

(36)文化について ［計 6件］ 

①文化振興・文化施設 ［3 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

歴史的価値の多い東海道近辺の取り上げが弱い。NPO やボランティアなど多くの素晴らし

い活動が市民の目に留まる機会が少ない。 
男性 30 歳代 羽津 

文化芸術活動に力 男性 60 歳代 川島 

１．四日市の文化の一つに〈万古焼き〉がある。パラミタミュージアム、文化会館、じばさ

ん万古センターなど夫々が頑張って展示等がなされている。万古焼の土鍋、急須等は全国に

広まっているが、その認知度は極めて低い。市として、出来れば県としての〈焼き物博物館〉

のような、市民（県民）が誇れるような展示施設、文化施設等があってもいいと思う。是非

考えていただきたい。 

男性 70 歳以上 常磐 
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②文化財、文化遺産 ［3 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

旧東海道の整備を 男性 40 歳代 海蔵 

①旧東海道の街並みの整備をして（歩行者と車両隔てる）安心して歩けるようにして、旧東

海道沿いにシティプロモーションの問 6（アンケート）の施設を建設する。電柱、看板の撤

去。長期的に。現状はかろうじて石碑で確認出来る程度。 

男性 70 歳以上 中部 

旧東海道の整備が地区（町）ごとにバラバラ。早急に未整備の地区を整備して下さい。（白

い線と両端の黄色い塗装） 

最近は市県外の散歩を楽しむ観光客が増加、市のイメージが悪い！ 

男性 70 歳以上 常磐 

 

 

(37)スポーツの振興について ［計 5件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

四日市駅周辺の市街地に市営のスポーツジムや図書館を設置してほしい。 

特にスポーツジムやプールなど、公共交通機関を利用して行きやすい場所に市営のものがあ

ると良いなと思います。 

女性 30 歳代 中部 

・四日市に住む人を増やしたいのであれば、スポーツなら強いサッカー、テニスにもっと力

を入れ、スター選手を育てる。芸術ならバレエ。スポーツとバレエは世界レベル！ 
女性 40 歳代 富田 

市民が利用しやすいスポーツ施設の整備を進めてもらいたい。中央緑地公園の外周、ランニ

ング用ハードベルトを早めに作ってほしい。 

ランニング人口が増えている中、ランニングできる周回コースがない。マラソン大会もなく

なり残念。 

女性 40 歳代 四郷 

運動できる施設が少ない（施設まで遠い） 男性 60 歳代 保々 

・グランドゴルフコース 河川敷利用 女性 70 歳以上 海蔵 
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６．行政運営など 

 

(38)市職員の対応・窓口サービスなどについて ［計 34件］ 

①市職員の対応への不満 ［10件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

鈴鹿市のほうが窓口対応は親切と感じている。もう少し市民に優しくしてもらいたい。 男性 30 歳代 水沢 

水道局関係の係員が生意気。 女性 30 歳代 常磐 

追．市の職員の方々・・・人によると思いますが、事務的なマニュアル通りな対応をするの

も大切ですが、高齢者の方もわかるよう、丁寧で親切な説明をしてあげてほしい。 
女性 40 歳代 富田 

市職員に市内の景観・安全性について、危険と思われる点等について伝えても、全然対処さ

れる様子もなく、現状確認後結果報告するとか担当者から連絡すると言われ、電話番号を伝

えてもなしのつぶて。そんなことが一度ではなく数回あり、非常に不愉快であり信頼出来な

い。早急に改善していただきたい。 

女性 40 歳代 下野 

私は現在八郷地区に住んでいますが、８月末ぐらいに八郷地区市民センターにある手続きを

しに行ったのですが、女性の方一人が対応されており、大変対応が遅れていました。近くに

館長さんがいるのに何も指示されず、「ニヤニヤ」と見ているだけで対応がありません。 

館長の仕事とは、ただ見ているだけの立場の人でしょうか。あまりに対応がずさんではない

でしょうか。八郷地区市民センターの館長に注意指導願います。 

男性 50 歳代 八郷 

９月末、夜間に婚姻届に立ち会いました。夜間窓口の係の方は「こんな時間に来る人はいな

い」とか、「９時になったら寝る」とか・・・。一言も「おめでとうごさいます」も言わず、

とても腹立たしく思いました。 

この件についてお話しさせて頂きたく思います。 

女性 50 歳代 中部 

近鉄四日市高架下の市民窓口の方の対応に不満があります。平日時間内に役所に行けないか

ら行っているのに、担当部署でないのでここは受けとるだけで、質問には答えられないとか

言われると、何のための窓口だと思います。パート？の年配の方々ばかりで、対応できる正

職員はいないの？一通りのことが分かる方が必要ではありませんか。 

ゴミ屋敷に対する介入を願いたい。自治会、市役所ともに他人事のように思えてなりません。

何度もお願いしてますが、住民の物だからと・・・訳が分かりません。 

女性 50 歳代 無回答 

こども保健福祉課、未来課の対応について 

我々が常識的に見ておかしいと思われることを訴えても前例を持ち出して●●●できない

ことがある。「だれ」「どこ」の認めが必要だからと。 

女性、子どもの●●向上の促進。働き方改革にトップが方針を示しても、末端の意識が従来

通りの印象を受けるのだが。 

税金は子どもの将来に役立つ方向で使ってほしい。切望する。 

男性 60 歳代 川島 

市長さんにも回って見ていただきたい。分からない様に！（←地区市民センター） 

市職員（地区市民センター）あまり親切に感じたことがありません。もっとやさしい対応し

ていただきたい。二度と行きたくないと思うことが多い。分かりやすくて、丁寧な対応お願

いしたいです。 

女性 60 歳代 三重 

また、市民課の対応（案内）は他市よりも優れていますが、職員さんの中には接遇ができて

いない人があり、印象が悪いと感じました。 
女性 70 歳以上 中部 

②市職員の対応への満足 ［3 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

市役所に行くと、とても親切に色々と教えてくれてありがたいです。どの部署の方もやさし

く丁寧です。 
女性 30 歳代 中部 
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意 見 性別 年齢 地区 

いつもありがとうございます。 

市職員の皆様に感謝しております。 

私は、納税でお返し出来るように仕事をがんばります。 

男性 40 歳代 川島 

市職員の方の対応は親切かつ分かりやすくてとてもいいなと思いました。 女性 40 歳代 中部 

③市職員の執務・意識への不満・要望 ［12件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

しかし、四日市に引っ越してきた際、以前住んでいた都市に比べて住民票や保険証、年金な

ど諸々の手続に大変時間を要し、対応も雑で、ミスもありました。もう少しシステマチック

に処理を行える仕組みを作るべきと思います。 

女性 30 歳代 常磐 

２．市民センター窓口である手続きをしたところ、受領書又は受領印を押印した現物のコピ

ーを依頼したが断られた。提出の有無の確認のため、書類の受領書を渡すべきだと考える。 
男性 50 歳代 富洲原 

もう随分昔の話ですが・・・自宅の敷地、市の道まで数メートルの所でネコが息絶えてまし

た。市役所に電話をしてお願いした所、自宅の敷地ならあなた自身で処理してくれ！！と言

われました。ノラネコです。平日で周りに男手もなく、すごく困りました。何度も電話して、

道で亡くなったこととしてお願いします、と懇願しましたが、答えは「NO」でした。 

亡くなっている状態を見れば一目瞭然です。市は、市民が困っていたらもっと様子を見に来

ていただけるものだと思って本当にガッカリしました。泣く泣く家族でどこのネコか分から

ないまま、送ってあげました。 

本当に融通が利かない。これこそお役所仕事だと思いました。悪質な市民もいて、自分の所

のネコかもと思われたのかもしれませんが、それなら後日他の方に聞き取りすれば証明出来

ると思います。 

本当に市民が必死で SOS を出しているのに、頑なに無理ですの一点張りだった事に、今も

とても悲しい気持ちでおります。今現在は対応に関してもっと柔軟であると望みます。 

女性 50 歳代 常磐 

何のための総合案内？次から次へたらい回し。とりあえず市民課？素人でもそこ違うでしょ

って思うわ。しっかり仕事して下さい。 
女性 50 歳代 下野 

市職員の資質低下、対応能力低下などを感じることが増えつつあります。 男性 60 歳代 常磐 

市役所、地区センターの職員の対応が随分改善されたが、彼らは正規の職員なのか（非常勤、

パートではないのか）疑問に感じている。 
男性 60 歳代 四郷 

市の組織が縦割りであること頻繁に感じます。市役所内の情報交換を密にして、同じような

内容で複数回訪問を強いることがない様願います。Ex.補助金等 
男性 60 歳代 桜 

他の自治体の例ですが、自治体が文化・芸術・スポーツなどのイベントを企画・立案されま

すが、職員の中には企画・立案のみに満足して、そのイベントを行う根本的な意味を忘れて

いる方がおられます。 

男性 60 歳代 三重 

１．ふるさと納税で出る方が３億も多いなど、市職員の職務怠慢が起因していないか？ 女性 60 歳代 下野 

・幹部職員が大変横柄です。公僕を忘れて市民に失礼です。 男性 70 歳以上 常磐 

・本庁職員を減らして、市民センターで住民運動をさせる。 男性 70 歳以上 日永 

娘が里親をしています。先日四日市市役所窓口で、「里親は親ではないので無理です」と１

時間以上待った後、必要な書類を発行してもらえませんでした。後日地域の市民センターへ

行き手続きをしたところ、きちんと対応していただき、書類を揃えることが出来ました。児

童福祉の観点から、もう少し臨機応変な対応を考えてもらえればと思います。また、窓口に

よって対応が違うのはおかしいと感じました。 

女性 70 歳以上 桜 

④窓口時間・サービスへの要望 ［0 件］ 
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⑤市職員の数・待遇への不満 ［7 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

窓口の人が多すぎる。暇そうです。少し位待ってもよいので人員削減すべきです。インター

ネットでできる事、手続が山ほどあるのに、どうしてしないのか不思議です。もっと福祉に

お金を回してほしい。 

女性 50 歳代 内部 

市職員の給与高すぎ（ラス指数に表れている） 男性 60 歳代 常磐 

市役所に行って思うことですが、どの課もあれだけ人がいる（必要）のか。不思議に思う。 

人も雰囲気も暗い！！ 
男性 60 歳代 神前 

公務員の生涯所得の多さには納得できない！ 男性 60 歳代 楠 

１．市職員の人件費を大幅圧縮すべき。 女性 60 歳代 下野 

赤字財政なのに市の給料体制が三重県で一番高いと聞きます。特に市長、市議会等は減額し

ないと。そのツケを市民や事業者に押しつけてはいませんか。 

財政を黒字にするのがまず最初と思います。 

男性 70 歳以上 川島 

・職員の給料が全国に比べて高額であると聞いている。 

・市会議員の数も多すぎると思う。 

経費の節約を。 

女性 70 歳以上 常磐 

⑥その他 ［2 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

ふるさと納税の充実 税が他県に流れてしまいます。 

大学 地元優先にして若者を地元へ残してほしい。 
女性 40 歳代 大矢知 

連絡員の 75 歳定年を撤廃してほしい。（元気なうちは働きたい。） 男性 70 歳以上 羽津 

 

 

(39)行政・財政運営について ［計 8件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

若い市長に大きな期待をしたが、市民のイメージとしては何も変わらない。 

人・予算に限りのある事は理解するが、大局を見据えて大胆な施策を期待しています。 
男性 40 歳代 川島 

市職員収入は全国トップクラスの一方で、市の施設（市民病院、図書館等）は増築、改修程

度の工事対応でしかない。 

病院はベッドが足りないこともあり、対応が悪い。同規模の人口市（小牧、春日井、一宮、

豊橋）と比べるとかなり劣る。施設にお金をかけない故の健全な財政では全く意味がない。

（税金の使い方に問題あり） 

男性 40 歳代 桜 

四日市という街自体、地理的位置や住環境、食環境等他市町村より魅力を持っており、住ん

でいることに満足している。ただ、行政に対しては、全てに中途半端さを感じる。公共施設、

祭等、金を掛けている（？）割には目玉がない。子育てに当たっても、子どもを安心して楽

しく過ごさせる施設がない。プールや遊園にしても近隣の高価な民間施設に行くことになっ

てしまう。 

他市町村にはもっと子どもたちが満足できる安価利用のプールや遊園施設がある。 

男性 50 歳代 中部 

平日に休みを取り入れ、土、日利用を可能になれば、良いと思います。土、日しか利用でき

ない人もたくさんいます。 
男性 50 歳代 富田 

森市長さんになっってから、森イロが出ていますが、市の職員さんに管理職さんに「ゆとり」

はありますか？ 

市議会で今期予算で減った所に「ゆとり」はありますか？ 

男性 60 歳代 富田 

市関連の施設等で働かせていただいていますが、現場と議会では大きな意識の差を感じま

す。当然とは思いますが、現場をもっと知っていただければと思います。 
男性 70 歳以上 常磐 
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意 見 性別 年齢 地区 

市長の人柄が良く出ている市政運営と思います。 

人に優しく丁寧な行政活動は、清々しさを感じてます。これからは、子どもが増えるための

施策の充実（子育て支援、保育園、学童施設、母親が働きやすい環境 etc）と老人が社会参

加しやすい施策（幼児／じじ・ばば交流（散歩、ゲーム、幼稚園参観、匠の技術を生かした

ボランティア、草取り etc））を進めて頂ければ、「元気な人と環境に優しい町、四日市」

が出来ると思います。 

男性 70 歳以上 桜 

四日市市の市政の PDCA を市民に分かりやすく公開してほしい。 男性 70 歳以上 楠 

 

 

(40)広報について ［計 16件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

四日市市が行っている事をもっと市民が知る事ができる環境（アピタ前のモニターで流すな

ど）が整っていけばいいなと思いました。 
男性 20 歳未満 三重 

若者にもっとより多くの四日市が行っている活動に興味を持ってもらい、知ってもらう必要

があると思います。 

興味がないとホームページ等も見ないと思うので、見たいと思えるような情報を発信してい

ただけるといいのではないかと思います。 

女性 20 歳代 桜 

市のホームページも堅苦しいので、用事がないと観覧しない。もう少し視覚的に見たくなる

ホームページにしてほしい。 
男性 40 歳代 常磐 

広報よっかいちを楽しみに読んでいます。以前は役所の刊行物は社会の教科書のようで取っ

つきにくく、配布されても目を通すこと無くほっていたのですが、数年前から親しみやすく、

オープンな記事が掲載されるようになり、読むようになりました。目を引く記事は、これか

らの四日市を担う若い人の政治参画にも繋がると思います。作られる方は大変でしょうが頑

張ってください。楽しみにしています。 

男性 40 歳代 下野 

数年前、大雪の時、ゴミ収集のことなど HP に掲載されていたようですが、HP が見られな

い家庭、特にお年寄りは多い。大型ショッピングセンターなどのベンチ、休憩場所で HP の

情報が見られるようにすればいいのになあと思った。（確か桑名市アピタはやっている） 

女性 40 歳代 富洲原 

今回のアンケート内容を見て「市ではこんなこともしています」というような内容だったと

思います。 

でも、実際どんなことが行われているのかなど、知る機会がほとんどなく、そのため利用す

ることもなく、「分からない」項目に多く○がついてしまいました。せっかく取り組みをし

ていても市民が知らなければ利用することは出来ないと思います。 

女性 40 歳代 楠 

勤め人は夜しか平日は在宅していないので、市政や活動の発信を考えて下さい。 男性 50 歳代 日永 

ネットにより情報を得られる時代になりましたが、「広報よっかいち」が家に届くと一頁ず

つ読みます。四日市市政の課題にも触れる、知る機会にもなるので、県のようにせず、今後

も続けて下さい。 

CTY に手話、字幕がついていることは、他市への自慢です。今後も増やして下さい。 

男性 50 歳代 川島 

広報よっかいちをもっと読みやすくしてほしい。文字がダラダラ書き連ねてあるだけ。あま

り身近な感じがしない。 
男性 50 歳代 神前 

市の事など●●にも分かりやすくしてほしい。 

市内だけでも交通様相などわかりやすくしてほしい。（道路の白線など） 
男性 60 歳代 内部 

もっと楽しく読める紙面作りをお願いします。 

まず読んでもらって。 

その為には新聞広告が役に立ちます。 

男性 70 歳以上 富田 

私は 75 歳である。パソコンはない、できない。今さら憶えようとも思わない。インターネ

ット情報等あまり強調しないでほしい。書面でできるだけ多く情報を提供してほしい。 
男性 70 歳以上 四郷 

広報よっかいちはイベントとか講演会の案内のみで、四日市の各町の紹介とか市民が関心あ

る内容も記してほしい。 
男性 70 歳以上 内部 

ホームページも見ないし、インターネットも使用しないので、地区のセンターに行けばホー

ムページも見れるよう出来れば設備の設置。 
男性 70 歳以上 水沢 
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意 見 性別 年齢 地区 

ケーブルテレビの番組表が見やすくしてほしい。文字を大きく。１ヶ月に１回の番組表は見

にくい。 
女性 70 歳以上 中部 

情報を発信してい 無回答 70 歳以上 三重 

 

 

(41)広聴について ［計 19件］ 

①市政アンケート ［11件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

返信封筒を A4 サイズにして下さい。 男性 30 歳代 橋北 

これまで日常的に市政に積極的に関心を寄せていなかったので、設問も難しく感じました。 女性 40 歳代 川島 

もっと分かりやすい言葉で表してほしい。 

地域にもっと密着してほしい。 
女性 40 歳代 楠 

このアンケートに関してですが、人口と面積が同じ様な都市の資料を２～３例あると自分が

感じていることと比較できると思います。 

本当に大事なことが何なのか見落としてしまうかもしれません。 

男性 60 歳代 海蔵 

具体的に何をやっているのか明確にし、その判断を聞くのであれば・・・集中的に・・・を

やっています旨の表現必要。 
男性 70 歳以上 中部 

このアンケート自体が、市民に意味の分からない質問ばかりで、もっと分かりやすいアンケ

ートにしてほしい。 
男性 70 歳以上 中部 

・アンケート紙面の回答欄にいくつか記入しました。 男性 70 歳以上 日永 

PC の無い人の事も考えて下さい（質問等） 男性 70 歳以上 橋北 

〔問 6〕で案内しやすい交通網が詳しくわかる地図がほしい。例：四日市より「何番系統」

のバスに乗ると便利とか・・・。 
女性 70 歳以上 中部 

各設問の内容が市民に分かりやすい説明にしてほしいです。どの年齢が見ても理解しやすい

質問でないので回答しにくいです。 
女性 70 歳以上 三重 

私は 82 歳ですので、市政アンケートできません。 女性 70 歳以上 保々 

②その他 ［8 件］ 
意 見 性別 年齢 地区 

市政の考えていることと市民の声が一致しない。企業を立地の前に道路インフラ、道路網の

整備を優先してほしい。人や企業が四日市いいなと来ても交通の不便さから離れてしまい、

定住は難しいのが現状である。 

駅前、公園より全体の道路を良くしなければ、定住は難しく、若者の人口は減る一方だと思

う。 

男性 20 歳代 橋北 

・パフォーマンスだけのアピールはやめてほしい。 

・市民の声が上まで届いていない気がする。 
男性 30 歳代 四郷 

このアンケートに回答してみて、40 年以上四日市で生活していますが、四日市の強みは何

なのか、工業、商業などの産業なのか、観光なのか、教育・医療などの充実で暮らしやすさ

なのか判りませんでした。Ｐ10 は答えられません。ただ、以前の職場で同僚と話した時（桑

名市、大安町、東員町の公立の保育園）と比較して、四日市市の保育料が高かったのを覚え

ています。夫婦の年収により異なりますが、おそらく大差なかったと思うので、子育てのし

やすさはないかもしれません。市政の評価はこのようなアンケートしかないかもしれません

が、自分に他の市町村と比較する材料なく、答えにくかったです。 

女性 40 歳代 川島 

アンケートや調査の提出等多くやめてほしい。こんな形で税金が使われているのかと思うと

嫌です。払う方はこんな手間のいるアンケートまで書いて、手間のことを考えてほしい。 
女性 40 歳代 海蔵 
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意 見 性別 年齢 地区 

・個人個人の意見をもっと多く言えるように各地区に意見箱のようなものを用意し、大いに

活用してもらいたい。 

・責任感を持って仕事をしてもらいたい！！意見の集約。 

男性 60 歳代 県 

以前、市政に対する意見を HP に投稿したが全く応答なし。期待しなくなった。 男性 60 歳代 楠 

市政アンケートの回答者の一人として選ばれて大してお役に立てなかったと思います。何分

経験があまりなく、見識もないので点数のつけようがなく、正直に「わからない」が多くな

りました。悪しからず。 

男性 70 歳以上 塩浜 

今まであまり市政のことに関心がなかった。今後これを（アンケート）機会に市政を見守り

たいと思う。 
女性 70 歳以上 日永 

 

 

(42)市議会について ［計 17件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

市会議員が多くいる地域とそうでない地域とでは、道などのインフラ整備に大きな差があ

る。 
女性 30 歳代 小山田 

議会のレベルが低 男性 40 歳代 常磐 

何かわからない事があれば、直接議員さんに尋ねたりして答えをいただいています。 男性 40 歳代 塩浜 

・議員数を減らす。人件費削減。日本は人口の割に議員数が多すぎる。 女性 40 歳代 富田 

例えば、パッと目につく表示だったり、イラストやデザインで市議会だよりやホームページ

などを作成してみてはどうか。（興味のない人々に訴える方法、手段を考えてみるために。） 
女性 40 歳代 海蔵 

あんな知的レベルの低い議会は必要ない。 

行政の長となった市長が駅前で政治活動のチラシを配るのは異様。 

路上を禁煙としながら、多くの人がその前を通らざるを得ない不適切な場所に喫煙所（ただ

の囲い）を作ったことにより、これまでほとんど吸うことがなかった大量の副流煙を毎日吸

わされることになった。 

男性 60 歳代 中部 

市議会議員数多すぎ 男性 60 歳代 常磐 

①市議会議員の活動内容を一人ずつ詳細に広報してほしい。 

②問 13 のインターネット中継はいつやるんですか？ 

③市民にもっと市政に参加（意見を述べる機会等）してもらえる仕組みを作ってほしい。 

男性 60 歳代 桜 

議員の数が多すぎる。 男性 60 歳代 桜 

（市会議員について） 

市議会議員の人数が多すぎる上報酬も多すぎる。特に視察と称して、海外や地方に税金を使

用して行くのは許せない。議員数と給料については見直してほしい！！ 

また、交通費など不正使用がないかのチェック体制もきちんとやってほしい。 

市役所などへの口利き等で圧力をかけるのもダメ！！ズルイことはしないでほしい。 

↑掲載してほしい。必ず。 

女性 60 歳代 富田 

・議員さんが多いと思います。うたた寝している議員さんを見てからは、興味が無くなり力

になりません。 

・市職員が情報を漏らさないような教育をしてほしいです。 

女性 60 歳代 羽津 

市議員が多すぎる。30 名ぐらいで良い。 

年齢が70歳以上の人は市議員になってはだめ。年齢が70歳以上の人は立候補してはだめ。

俺は投票しない。 

男性 70 歳以上 中部 

市議の数が多すぎる。市議の年収が多すぎる。奉仕の心、ボランティアの心が必要と思う。 男性 70 歳以上 中部 

会議の議事録を市民にもっと分かりやすく、丁寧に提示してほしい。今のままでは盛り上が

りに欠けています。関心が薄い。机上の論議に終わらぬように！ 
男性 70 歳以上 楠 

最近、市議会議員の人に何でも聞き入れてくれて出来ることは直ぐやってくれるし、よく働

いてくれているようだ、すごく助かっている。 
女性 70 歳以上 富田 
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意 見 性別 年齢 地区 

特別何かしてほしいとは思っていません。 

副業議員などいらない。 
女性 70 歳以上 常磐 

市議の人数が多すぎるのではないのか。人数を減らしその分を若い人たちのために、四日市

をもっともり立てていけるようにしてもらいたい。 

もっと地場産業をもり立てていかなければ四日市の発展はないのではないのか？ 

女性 70 歳以上 神前 

 

 

(43)選挙について ［計 0件］ 
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７．その他 

 

(44)市政への満足 ［計 32件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

全く魅力のない市だと思っています。 

保育料無償化や待機児童等役所に問い合わせても理解していないのか、こちらが納得のいく

回答をもらったことがありません。仕事も遅すぎます。 

男性 20 歳代 三重 

・アピールできるものが何もない。 男性 20 歳代 大矢知 

問 5 の「四日市市の良いところ」が１つも出てきませんでした。 

問 6 も正直どこにも案内したいと思う所は無いですね。 

市の目玉になるような商業施設でも建ててみてはいかがですか。 

女性 20 歳代 中部 

四日市で住む分には不満は感じていないが、人を案内するには正直何もないなと思う。結局、

桑名や鈴鹿、伊勢方面に日中は遊びに行く。半日～１日滞在できるような場所がない。 
女性 20 歳代 常磐 

四日市に来てまだ半年程度のため、分からないことの方が多いですが、今まで田舎にいた分、

バスや電車の本数が比較的多く、便利だと思います。ですが、やはり空気が汚いと思ってし

まうのは、工場などがたくさんあるからだと思いました。 

女性 20 歳代 海蔵 

不便でもないし、一通り揃っているのに住み良さランキングでは桑名市に負けてるとネット

で知りました。 

何が足りないとお考えですか？ 

男性 40 歳代 日永 

まもなく転勤で四日市を離れるのですが、他の街へ行っても「四日市に住めて良かった」「四

日市にもう一度住みたい」と思わせるようなまちづくりを宜しくお願いします。 
男性 40 歳代 内部 

満足しています。 男性 40 歳代 内部 

森市長の誠実さは素晴らしいと思います。（市民だけでなく、市職員の方々の働きやすさが

市のサービスに繋がるという考え方） 

組織はトップで決まります。頑張ってください。 

男性 40 歳代 川島 

・当選してから市長の顔を見ていない（TV は除く） 男性 40 歳代 神前 

良くも悪くも地味。他府県の人は四日市というと「公害」のイメージしかない。（自分もそ

うだった） 

もっとアピールできるところを増やす。 

男性 40 歳代 下野 

観光、スポーツなど「四日市といえば、○○」と出てくるようなものを作っていただきたい

です。 
男性 40 歳代 大矢知 

歴史もあり、産業も発展しており、自然もある四日市の魅力を発信していって下さい。 女性 40 歳代 富田 

住みよい四日市であってほしい。 女性 40 歳代 日永 

四日市の魅力が説明できないのでさみしいです。 女性 40 歳代 海蔵 

四日市市は工業都市と思われがちですが、緑あふれるすばらしい街です。 

高齢者・障害者・子ども・・・様々な環境の人たちにあった行政サービスが分かりやすく提

供できていると思います。欲を言えば、もっと積極的に取り組んでほしいと思います。他の

市との違い、魅力ある街にするために、これからの市政に期待したいです。 

女性 40 歳代 橋北 



７．その他 

43 

意 見 性別 年齢 地区 

早く四日市から抜け出したい！！ 

人が自己中心的、道路にゴミ多い、道路が整備されている所少なく、狭く、ボコボコで走り

にくい。非常に危険。交通マナー悪い。 

自治会の活動が他県、市に比べ、レベルが低い。地区の住民の結びつき、協力体制が低い。

誰が住んでいるか分からない（個人情報優先のため） 

コンビナートの煙突から異臭がする。咳き込むことが多くなった。空気が悪い。（喘息が悪

化した。） 

男性 50 歳代 羽津 

市長さんがとても熱心に活動されてみえるので、頼もしく思っています。 

港四日市から茶どころ四日市まで広範囲にある所も総合的に良い四日市としての存在感が

あると思います。ますます楽しみです。発展が。 

男性 60 歳代 中部 

特に力を入れている施策の目玉がない。インパクトある、魅力的な施策が望まれている。 男性 60 歳代 大矢知 

なかなか素敵な町 男性 60 歳代 大矢知 

四日市在住 45 年です。20 代の頃会社の推薦で四日市市から表彰状をいただいた事があり

ました。市長と懇談会をした時に文化会館を造ってほしい旨を伝えた所、今のような立派な

会館ができ、又、プラネタリウムも出来、本当に良かったなーと満足しています。 

これからも魅力ある四日市が発展していく事を願っております。 

女性 60 歳代 富洲原 

より住みやすい市にしてほしい。 女性 60 歳代 常磐 

私は水沢に住んでいます。しかし、今一人暮らしで、車に今は乗っていますが、年齢が年取

って車に乗れなくなった時を考えると、店屋も病院もない事にとても不安に思っています。 

一人で生活できるよう努力はしたいですが、住み続ける事は不可能かもしれません。 

女性 60 歳代 水沢 

私は常日頃、市長さんは働き過ぎだと思っています。少しでも安定的に長くやっていただく

為には、もっと市会議員の方々とうまく役割分担等を行って、更なるパワーアップをお願い

したいと思っています。 

男性 70 歳以上 四郷 

市長が今期で退職すると聞きましたが、若いし頑張っている姿を TV でよく見かけます。も

う少し頑張って下さい。 
男性 70 歳以上 桜 

満足しています。 男性 70 歳以上 八郷 

毎日グランドゴルフを楽しむ恵まれた環境にいますので、市政などに関心のないことに気付

きました。従って（わからない）ではなく満足と答えるべきだったかも。 

塩浜の健康増進センターを無料にして下さい。 

高齢者 85 歳 男性 

男性 70 歳以上 楠 

H29 年から四日市に転入しました。一言で言えば、とにかく便利で住みよい所です。日常

生活で随分助かっています。バスも免許返上したら半額で有難いです。（欲を言えば家賃の

一部負担があれば助かりますが） 

四日市に来て良かった！！今後もお世話になります。 

女性 70 歳以上 中部 

市長さん、議員の皆様、四日市のためにいつもありがとうございます。 

若い時は思わなかったのですが、緑いっぱいの八郷が好きです。皆様これからも体に気をつ

けて下さいませ。 

女性 70 歳以上 八郷 

いつもお世話になります。四日市の住民であることを幸せに思います。今後ともより良い四

日市であります事願います。よろしくお願い致します。ありがとうございます。 
女性 70 歳以上 八郷 

近頃四日市駅周辺に行かないので、良い答えができませんでした。 女性 70 歳以上 保々 

昔と違ってコミュニケーションのなさすぎ、しみじみ感じます。さみしい世の中ですね。 女性 70 歳以上 橋北 
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(45)市政全般への意見・要望 ［計 52件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

興味のない人に対しても活動内容やイベントが伝わる仕組み 女性 20 歳代 中部 

若い人も市政に携われる機会 女性 20 歳代 中部 

県外から来る友人に四日市市で案内できる場所がない。 女性 20 歳代 羽津 

・他の都道府県からもたくさんの人が来たいと思う四日市市になっていってほしい。 

・他にはない四日市市の特徴を生かし伸ばしていってほしい。その為には少しぐらい偏った

市政であって良いのではないだろうか。 

・県外で四日市市と言えば、と聞いてもまだ「四日市ぜんそく」というイメージが残ってい

る。このイメージを変えてほしい。 

男性 30 歳代 神前 

〈シティプロモーション映像について〉 

制作予算 500 万円とのことだが、費用対効果を今後しっかりと算出してほしい。プロモー

ションも大切だとは思うが、住民としては税金は住んでる人のために多く使ってほしい。 

女性 30 歳代 常磐 

様々な施策に関してスピーディに取り組んでほしい。実現するまでにすごく時間がかかって

いる様に感じる。 

また、市長が変わっても、映画ロケ誘致など、発展に役立つことは引き継いでほしい。 

女性 30 歳代 四郷 

特に、私自身力を入れてほしい所は、もっと安心して暮らせる街、防災に対する備えや万が

一の保障、病院の医療に対する取り組みの充実化。 

地方だから安心出来ないのではなくて、地方だから安心出来る！と思えるような街づくりを

もっと今以上に期待してます。 

女性 30 歳代 小山田 

・せっかくの魅力が活かされていない。他市に比べてシティプロモーション力が弱い。市職

員が満足してしまっていないか？ 
男性 40 歳代 中部 

・全国、世界で活躍する人物とのコネクション、招聘企画 

・市民活動、市民協働の活性化   あたりは特に弱い！ 
男性 40 歳代 中部 

四日市を盛り上げようとする姿勢がとても感じられて、名古屋からも近く、人口も多いので、

自然（この辺り←三重郡？）や工場夜景、スポーツ施設（三滝テニスや武道館、中央緑地、

いろいろ）をもっと有効利用してもっと素敵な町に育ってほしいです。 

男性 40 歳代 中部 

これからも四日市のために市政に対する努力を続けてほしい。 男性 40 歳代 四郷 

人口が少なくなっているのは少子高齢化だけではない！！魅力がない。なぜ？交通の便！調

整区域！子育て！買い物難民！色々ありすぎる。 
男性 40 歳代 水沢 

各町に買い物の便利な施設がほしい。 

福祉、医療に厚く、雇用が充実した町にしてほしい。 
男性 40 歳代 橋北 

土、日しか休みがないので、見ている（見る）時間がない。ショッピングモールなどの出入

口などに掲示などしてくれたら、目に付き足が止まり、見る。 

集客力のある場所で情報の開催をしたらいいかな？と思う。 

高齢者や女性や子どもが安心して運動などが出来るコミュニケイトセンターを増やしてほ

しい。よろしくお願いします。 

女性 40 歳代 内部 

・様々な近所トラブルに対応できる公平な機関があるといいと思う。 

・他県から引っ越しをしてきた人たちが集える場所、イベントがあるといいと思う。（知り

合いがいなくても早く馴染めるように。） 

・若者と高齢者が共存できる団地があるといいと思う。 

女性 40 歳代 神前 

京本政樹さんのプロモーション動画で、四日市の事が TV で紹介された時は、「おっ！すご

い」と思いましたが、いまいち印象に残らず、四日市に行ってみようという気になったのか

疑問が・・・。今時は SNSなどを利用した方が効果的では？ 

最近見た菰野町のイベントは興味深く、行ってみたいと思ったがすぐに募集いっぱいでし

た。 

女性 40 歳代 大矢知 
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東日本大震災により、普通に生活できる環境を失い、四日市へ越してきました。 

福島の田舎から比べたらとても便利で、豊かで、すごい都会に来たと思っていました。四日

市の生活に慣れるにつれ、この地に根付いて生きていく事に疑問が出てきました。近所の繋

がりも薄く、ごみだらけの道を通って買い物に行く時に、人間らしい生活をするには経済的

な豊かさとは別の生活環境の美しさと豊かさがないといけないと強く思うようになりまし

た。 

女性 40 歳代 大矢知 

北部に住んでおり、隣接する他市（東員、大安、菰野）などは学校の冷暖設備がすでにあっ

たり、通いやすいところに図書館やプールがあり、いつも比べて四日市は不便だと感じます。

郊外でもコミュニティバスが通ったり、北勢中央公園にプールや図書館が整備されたりした

らいいのにな、と思います。このままでは免許自主返納とか考えられません。 

女性 40 歳代 保々 

申し訳ないですが、政治という物に興味が無い！！ですから、「何をしているの」って感じ

です。 
男性 50 歳代 三重 

もっと山の方面、八千代台、下野、また川島とかに考えてほしい。コンビナートばかりで予

算を使わないで下さい。 
男性 50 歳代 下野 

TV などの情報で景気は上昇気味と聞きますが、個人的には実感できてないです。賃金が全

体的に上がる事を望みます。県地区や下野地区など街灯が少ないと思います。道路の整備も

必要ですが、夜、車で走っていても暗くて不安です。通学路なのに街灯がほとんどない所も

あります。公園の遊具を増やす。子ども食堂の拡大及び補助、お年寄りの公共交通無料など。 

男性 50 歳代 下野 

四日市市に住むメリットは何かをもっとアピールが必要。 

個性ある店、交通の利便性、高齢者の住みやすさと休日の市内商店街のイベントで四日市に

来てもらうことを考えて下さい。市政の顔は見えませんね。 

男性 50 歳代 下野 

弱者の意見ばかりを尊重しすぎると本当に良い方向には進まない。 

大規模な投資も必要である。 
男性 50 歳代 大矢知 

四日市といったら港と石油化学コンビナートです。石油化学コンビナートは四日市公害を思

い出す負ではなく、四日市が誇る産業です。 

四日市は近鉄駅前が繁華街ですが、JR 四日市があまりにも「しょぼい」です。JR 四日市

から港へ向かう道路がもっと魅力的なものになるといいし、港周辺にも若者が集ったり、デ

ートしたり出来るスポットがあるといいのに（香川県高松市のように） 

四日市の子どもたちが港とコンビナートを誇りに思えるような町にしてほしいな。 

三滝川沿いがもったいない。サイクリングコースとかお散歩できる道があるといいのに。 

女性 50 歳代 中部 

最後まで健康に過ごせるようなまちづくり（公園、歩きやすい道、図書館など）を市政全体

に取り込み、施策化して下さい。 
女性 50 歳代 常磐 

古き良き街だと思いますが、活気が失われている気がします。 

若者や子どもたちが元気に活躍すべき場所・支援が必要だと思います。その為の施設、交通

網の整備が必要と考えます。 

待機児童、学童施設もその一つと思います。 

女性 50 歳代 八郷 

市民自身が日常の市政に何が出来るかを考えなければ、市の未来は明るくならないと思われ

る。 

新しい行事、イベントは必要ない。自治会活動、市の窓口、ゴミの収集、防災訓練、学校生

活 etc、全ての住民が様々な活動の目的を理解し、市民生活の質を向上させる意識作りが重

要である。市民一人ひとりが毎日の市民生活の中で何に貢献できるかを考えてもらう下から

の施策作りが大切である。 

9/1 の防災訓練に一度も参加せずに、自分の生命、身体、財産を守ってくれと要求するだ

けの市民が住む町に明るい未来は訪れない。 

男性 60 歳代 桜 

１．市議と対話する場があれば、市民の声がより届くのでは。 

２．若い世代と高齢者に重点を置いた市政がより必要。 

３．市内外への情報発信と様々な企画施策の発信。 

４．町内、横の繋がりを深める取り組み。 

男性 60 歳代 三重 
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四日市は、住みやすい町と思えます。水は美味しい（以前はもっと美味しかった）。市の環

境は、良くなった。しかしながら下水の行き渡りが不充分。 

町の活性化では、何かが不足している感じがある。 

図書館においては、近鉄四日市駅からのアクセスの悪さ。 

コンビナートの夜景クルーズは良い。人気であり充実も必要。今人気の、コンビナート夜景

撮影に水を差す企業も存在するようで、チャンスを逸するようなことで、嘆かわしい。多方

面から来てもらっても残念。 

道路事情は、以前に比べ良くなった。しかしながら朝夕の渋滞の解消が課題。生活道路にお

いて、一部で劣悪さも目立つ。 

学校の周辺が調整区域、これも市の発展の足かせにならないか危惧する。 

住みやすい四日市であるが、何かが足らないように思えるのは、何故か。縦割り行政の産物

か。 

男性 60 歳代 三重 

子どもたちのための公共の施設の充実や催しを増やしてほしいとともに、これから増加する

高齢者の憩いの場を地域ごとにもっと設けてほしい。 
女性 60 歳代 羽津 

安全・安心に暮らせる街を望む。 

学校のエアコン、台風時の河川の氾濫、夏休みの子どもの預け場所 
女性 60 歳代 羽津 

「子育てするなら四日市で」とは全く言えない四日市です。 

中学校給食はない、児童館的なものも少ない、医療費は窓口無料でない、充実した図書館も

ない、バス通学の経費は高い。これらを他市に上回るような施策をしてほしい。 

高齢者用のコミュニティバス、福祉タクシーなども望みます。 

女性 60 歳代 川島 

大きな町なので、細かい部分が他の町村に比べると充実してないなあと思う。 

例えば、巡回無料バスやごみの処分も遠いので持っていくのが難しい（埋め立てゴミ） 
女性 60 歳代 桜 

安心安全な信頼出来る行政でしょうか？ 

注目を浴びるための行政ではなく、声を上げても仕方ないと思っている市民が多数住んでい

ることもお忘れなく。 

女性 60 歳代 桜 

東京から四日市に引っ越してきて 30 年になります。当時は文化度の低さに愕然としまし

た。その代わり、30 分も車を走らせると海にも山にも辿り着く、自然の近さには軽いショ

ックを受けました。私個人の印象では、地域が狭い分色々な人の間のネットワークがすぐに

繋がり、面白い人にもたくさん出会えて、東京に比べて住環境にも恵まれ、ゆったりと暮ら

せる感じはありました。親の介護が始まる年代になり、東京に住む私の母の介護環境に比べ

て、四日市に住む夫の母は一人暮らしで歩くにも不自由で困っているのに、なかなか要介護

にもしてもらえず、望んでいるデイサービスにも満足に通えないなど、あまりの違いに怒り

を感じています。今回アンケートが回ってきましたが正直普段市政にそれほど関心がないの

で、満足しているかどうかも判断のしようもなく、自分に少しでも関わること以外はわから

ないと書くしかありませんでした。P1 枠外：性の多様性が問題となっている現代において、

未だに男か女かのどちらかしか選択肢がないのは遅れていませんか？P2 枠外：娘がいる伊

勢市では天ぷら油のリサイクルをしています。簡単に出せます。感動しました。四日市でも

ぜひお願いします！！ 

女性 60 歳代 海蔵 

商店街など夜は活気づいては来たが、図書館とか公園とか、色々な人が憩える場が中心部に

ないのが残念。大きな公園、施設などがバラバラに設けられて不便。 

水道料など我々に伝えることなく値上げされている。 

男性 70 歳以上 中部 

本市は三重県一、隣の名古屋市を目標に美術館、科学館、動物園、色々ほしいね。 

市政、あたりまえのことは当然やること。難しいことは後回しせず、やっぱりやる。 

市職のほほんじゃだめ。ボヤーとしてるとチコちゃんでも怒るよ！！ 

防災 S（富田）の内容充実を！現ではダメ。大四日市やから。もっともっと言いたいが、も

うやめとく。 

男性 70 歳以上 富田 

①四日市の町づくりに長期的にも努力されていることに対し、感謝します。 

②安全で安心して子々孫々と住みやすい町づくりを期待します。 
男性 70 歳以上 常磐 

9 ページ問 2 は市の職員が思っていることであって、本当に住みよいというのは心のやす

らぎで、住民の絆です。それには、強固な自治運営（企業も参加させて）です。 

高齢化してきているのに勝手なことばかり、「介護予防・日常生活支援総合事業」の問題が

問に出てこないとは？残念。 

日本中、転勤で回ってきたが、朝起きて窓を開けたらくさい町は四日市だけ。下水道が全く

遅れている。 

他の地域のことを学ぶ必要がある（市の職員）と思います。 

男性 70 歳以上 内部 
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子育て支援で高学年迄の無料化（医療）絶対反対です。理由はかかりつけ医院で額に熱冷ま

しシートを貼った子どもが待合室で大声を出し、2、3 人で走り回ってる様子を何回か見か

けます。これも親が医療費が無料で家計に関係なく気楽に通院することで、高齢の方への支

援を圧迫する原因になる。少子化対策も大事ですが、もっと老人の方にも目を向けて。 

最近は塩浜地区は 10 月より医療センターへのバスが大幅に減り、センター迄の途中のクリ

ニックへの通院も帰りが無理かと思う。又、最近はタクシーの朝の予約も、一週間前でも断

られる時があり、医療センターでの予約の時間に間に合わない時があり、パニックでした。 

買い物も今の時刻表では、行きはバス帰りは歩きかタクシーにするか、又、２時間位待つか

です。 

色々と要望をお願い申し上げましたが、高齢者が安心して住みよい町になるようにお願い致

します。 

男性 70 歳以上 塩浜 

近い将来、四日市も人口減少必至。労働環境、雇い入れ、若い世代の（外国人労働力含む）

興味、活躍の場の底入れを。 
男性 70 歳以上 川島 

本日のこのアンケート、身近にある事項は理解しているが、分からないことが多すぎる。勉

強不足かもしれないが！ 

将来、四日市が安全安心で住みよい町づくりに頑張っていただきたい。最近特にゴミ処理が

大変楽になり有難い。処理センターへ直接持参しても職員の皆さんの対応が親切で好感度良

好です。 

男性 70 歳以上 三重 

女性が活躍できる四日市、女性が安心して暮らせる四日市 

新助役に期待します。 
男性 70 歳以上 三重 

市長さんに四日市北部方面の開発に力を入れてほしい。 男性 70 歳以上 大矢知 

今まで元気な時は、色々と意見もあったが、現在体が不自由であり、質問 30 について充実

していただきたい。 
男性 70 歳以上 河原田 

転入して数か月なので、アンケートの答えは分からないのが現状なので、ふつうとしておき

ました。ただ、PR がすべてに関してダメである。博物館のプラネタリウム世界一の星数と

あるが、これってすごいことですよね。また、水沢のお茶は品質がよいと聞いておりますが、

PR 不足では？ 

子どもに関しての施策が目立ち、今までガンバッテきた高齢者の施策が置き去りにされてい

ませんか？市長が若いからですかね？ 

女性 70 歳以上 中部 

他県からのお友だちを胸を張って案内できる場所がない。残念！ 

文化会館を補修しているが、駐車場も少なく寂しい限り。なんとかならないのか！ 
女性 70 歳以上 常磐 

私は今、76 歳です。今まで健康には自信があり、70 歳まで仕事していましたが、ある日

突然足に障害が起こり、今、週三回リハビリをしています。今まで考えたことのない人生に

なり、どうして良いか分かりませんでしたが、リハビリの先生方のお力で大分良くなり、有

難いと感謝です。そして付き添いを友人にしてもらって、街へも食事等も行けるようになり

ました。どこの店へ行っても、店の方、そしてお客さんも親切にして下さいます。スーパー

などでも、エレベーターの開閉等、若い学生さんたちも気遣って下さいます。本当に有難く、

早く良くなろうと元気が出ます。本当に皆さん良い人ばかりです。早く良くなり、今度は、

いつか私も恩返しがしたいと思ってます。これも四日市の市民の心の豊かさだと思います。

どうかこれからも四日市を守って下さい。 

女性 70 歳以上 日永 

四日市の発展を期待する 女性 70 歳以上 河原田 

末永本郷地区の生活者支援の観点から 

１．交通安全施策、通●者、生活者保護の視点で 

２．川原町駅西ロータリーを使ったバス路線の新設、通学、通勤ルートつくり 

３．生野菜、魚、肉を買う店、駐在所の新設 

４．下水道の定時点検、清掃 

女性 70 歳以上 海蔵 

楠町は不便！特に北楠。年寄りの一人暮らしが多い。まずは歩いてでも行ける銀行が北楠に

はない。記帳が出来る ATM を設置してほしい。 

子どもの支援も良いけど、子どもはまだ両親がいる。年寄りは一人暮らしが多い。孤独死も

多くなっている。私もその中に入ってきている。子ども支援よりまず年寄りじゃないです

か？ 

女性 70 歳以上 楠 
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四日市市は工業のまちとして栄えていたが、現在は企業の衰退が著しく、生産年齢が減少（少

子高齢化）、就業に不安があり（人材派遣等）。益々人口増加への道のりが厳しい。※日本

中も同様。賃金減は 20 代は辛抱、30 代より徐々に上昇し、将来プランが立てやすい。人

生設計の確立を望む。（行政、事業所のリード） 

男性 無回答 三重 

 

 

(46)施設・事業のバランスについて ［計 0件］ 
 

 

(47)税金などについて ［計 19件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

市役所への入りやすさ、PR 活動や招誘も大切ですが、まずは地域の人へ還元できる税金の

使い方を望みます。 
女性 20 歳代 中部 

市県民税を安くす 無回答 20 歳代 八郷 

数年前にも色々記載しましたが、全く対応していただいているとは思いません。むしろ悪く

なっているように思います。道路の整備、トラック運転手のマナーの悪さ、朝夕の渋滞など、

早急に対応していただきたい。 

私たち四日市市民は県内で一番高い税金を払っています。その分市民が納得するよう対応し

ていただきたい。税金の高さは他県から来た私はビックリです。 

状況が分からなければ自分の足で動いて確認して下さい！ 

もう一度言いますが、私たちは県内で一番高い税金を払っています！！！ 

男性 30 歳代 三重 

現役世代の負担が大きい。（市民税が高い） 女性 30 歳代 塩浜 

毎年、市民税が昇給額と同額 UP する為、生活水準が上がらない。 男性 40 歳代 常磐 

・市民税が高いので安くしてほしい。全国の中でも高い方だと思う。 女性 40 歳代 富田 

市民税課の思想がおかしい。もっと国税と協力的に！ 男性 50 歳代 中部 

住民税など減税し 男性 50 歳代 羽津 

お決まりの、予算の単年度決済はやめた方がよい。年度末の予算使い切りのための土木工事

は市民生活に迷惑行為である。 

何はともあれ、市民生活の屋台骨をしっかりと支えていただきたい。 

男性 50 歳代 常磐 

税のプライマリーバランスを良化して下さい。 男性 50 歳代 八郷 

③四日市の財政健全化を進めてください。（議員数低減、報酬の低減） 男性 50 歳代 楠 

動物税の検討をしてほしい。 女性 50 歳代 四郷 

市民の住みやすい町を作る。 

物価（消費税）の不満。 
女性 50 歳代 神前 

住民税が全国でも高い方だと聞いたことがありますが、その税金は市民のために生かされて

いるのかととても不満に思っています。 
女性 50 歳代 県 

頑張ってください。期待しています。何故なら多額の市民税を払っていますので。 男性 60 歳代 常磐 

④市の財政計画も 10 年計画を立てているのですか？ 

⑤予算等を使い切るのではなく、工夫して効率的に使った部署を表彰するようにしてはどう

ですか？逆に無駄遣いした部署は大幅に削る。余っても次年度予算は減らさない。逆に増や

しても良い。 

男性 60 歳代 桜 

（市民）税金が他の比べても高すぎますよ！！もっと考えて下さい！！ 男性 60 歳代 橋北 



７．その他 
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意 見 性別 年齢 地区 

四日市市の財政状況を詳しく知りたい。 男性 70 歳以上 日永 

・四日市市は税金が高いです。 

・四日市市は何かと何もない所です。 

・１月号よっかいち広報に四日市の水の事が説明されていました。安心して生水を冷やして

毎日飲んでいます。安心です。水は一番大事です。ありがとうございます。 

女性 70 歳以上 常磐 

 

 

(48)公共施設について ［計 9件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

１．墓地（市営）の管理料を過去から使用している方は一切払っていないと聞いた。また、

新しく使用するにも空きがなく、抽選で程々使用できない状況だと聞いた。既得権は不公平

である。せめて管理料を徴収すべきである。 

男性 50 歳代 富洲原 

市役所の 10 階か 11 階にタバコの自販機があるが、市民の感覚からすると目的が理解でき

ない。議員のためだけのものとしか思えず、撤去を望む。 
男性 50 歳代 羽津 

・何事に対しても行動が遅く、仮対応すらされていない。 

・公共の建物のバリアフリーもいいかげん（ベビーカー、車イスなど通行するのに大回りを

しないと行けない。市営パーキングも車幅が狭く、無理がある） 

・四日市ドームにしても、公式試合が出来なければ意味なし。 

・緑化対策も植えるだけで、その後の手入れはされていない。 

女性 50 歳代 三重 

・市役所の駐車場が狭すぎる。くすの木パーキングでも駐車券がほしい。 女性 50 歳代 下野 

消防署、分署の数が多すぎるのではないか。 

近年の建築物はそう簡単に延焼していくことはない。消火に時間がかかっても大したことは

ない。保険に加入しているのであれば問題はない。救急事業も高齢者が多く、ほとんどのケ

ースで緊急性はない。人員を大幅削減できるのではないか。 

男性 60 歳代 中部 

ポートビルの展示室を無料にしてほしい。 男性 60 歳代 富洲原 

・文化会館の駐車場を２F 建てにする。 男性 70 歳以上 日永 

四日市競輪について、あれだけの設備を持ちながら広報不足からか客が少ない。せめて開催

時にラジオ等で隙間広告で良いから流す等、宣伝したら多少効果は出ると思いますが（駅で

広告、振り紙、記念 TV）時間はかかると思いますが、我慢強く宣伝してほしい。（駅前よ

りの無料バスの運行案内） 

男性 70 歳以上 内部 

四日市ドームの運営について 

中途半端な四日市ドーム、経費がかかる割には利用価値が少ないと感じます。処分を含めて

検討してはいかがでしょうか。 

最近道路の白線が消えそうなのが目立ちます。特に横断歩道手前の車の停止線がほとんど消

えている所もあります。危険防止のためにも、検討をお願い致します。 

四日市ジャズフェスティバル、店の中でやるのは考え直してはどうでしょうか。 

男性 70 歳以上 三重 

 

 

(49)その他 ［計 46件］ 
 

意 見 性別 年齢 地区 

おつかれさまです。 男性 20 歳代 常磐 

自治会に新たに入ろうとすると既に入っている人より高い自治会費を払うように言われた。

既得権化している。そのくせ自治会に入らないと、災害時の援助物資は後回しになるという

市議がいる。自治会が公平に運営されているか監査するべき。 

男性 30 歳代 中部 



50 

意 見 性別 年齢 地区 

もっとがんばってください。 男性 30 歳代 中部 

職員の採用試験について、年齢の制限は緩和されたが、試験内容を人物重視にし、才能のあ

る人材を入職させてもらいたい。（専門職、社会人採用は特に） 

一般教養が出来るイコール仕事が出来るには繋がらないと思うから・・・。 

男性 30 歳代 富洲原 

三重県は、各市が 男性 30 歳代 日永 

四日市で生まれ育 男性 30 歳代 塩浜 

是非もなし 男性 30 歳代 川島 

いつも私たちのた 男性 30 歳代 川島 

このまま紹介して 男性 30 歳代 下野 

・ファミリーマー 女性 30 歳代 常磐 

市政というか、四 女性 30 歳代 下野 

個人的意見として 男性 40 歳代 羽津 

常盤地区在住の者 男性 40 歳代 常磐 

ほどよい都会は 男性 40 歳代 日永 

十数年前に四日市 男性 40 歳代 四郷 

生まれも育ちも四 男性 40 歳代 川島 

市民の地域に対す 男性 40 歳代 三重 

・四日市は住みや 男性 40 歳代 八郷 

1.川越町と朝日 男性 40 歳代 大矢知 

市長の駅立ちは不 男性 40 歳代 大矢知 

他地域から転勤し 男性 40 歳代 海蔵 

税金を納めていま 女性 40 歳代 富田 

頑張って下さい。 女性 40 歳代 常磐 

最近、国体を理由 女性 40 歳代 常磐 

市にホームページ 女性 40 歳代 日永 

高齢の市の職員（ 女性 40 歳代 四郷 

皆様が四日市市を 女性 40 歳代 四郷 

四日市は歴史的な 男性 50 歳代 四郷 

特にありません。 男性 50 歳代 川島 

相続された農地や 男性 50 歳代 八郷 

市政はサービスが 男性 50 歳代 八郷 

今のところ、思い 男性 50 歳代 水沢 

テレビは持ってい 男性 50 歳代 海蔵 

もっと幅広くいろ 女性 50 歳代 神前 
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意 見 性別 年齢 地区 

大矢知地区を車で 男性 60 歳代 富洲原 

別になし。 女性 60 歳代 川島 

 四日市に住んで 女性 60 歳代 川島 

今勤めている会社に新卒（高卒・女性）が２名入社しました。働き方が？仕事の流れについ

てこない、２人共マイペース。ゆとり教育と言われているが、これでいいのですか？ 

個人の問題かもしれませんが・・・本人たちに学校と仕事の違いを教えるのに何年もかかり

ます。 

女性 60 歳代 三重 

日本全体世界全体 女性 60 歳代 海蔵 

インターネット活用が多いですが、インターネット使用料が高額であり、年金生活では使用

できない。 
男性 70 歳以上 小山田 

特になし 

頑張ってください。よろしく。 
男性 70 歳以上 神前 

私は高年齢（83 歳）になりましたので、公報しかあまり分かりません。 男性 70 歳以上 三重 

提出書式のダウン 男性 70 歳以上 八郷 

パソコン、スマホが当たり前になっているが、私は両方とも使っていません。使うつもりも

ありません。でも市民です。停電になったらどうするんでしょうね、皆さんは。 
女性 70 歳以上 中部 

81 歳（余命年月不明）老人なりに考えて答えたつもりです。トンチンカンな答えでしたら

お許し下さい。一市民として、四日市市の益々の発展を祈っています。 
女性 70 歳以上 川島 

宇宙が最近異状で不安が募りますが、各自の精神修養のみでしょうか？ 女性 70 歳以上 楠 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ＷＥＢ回答をいただいた皆様へ 

 

 本アンケートについて、システムの不備から問１５の自由回答欄にご回答いただいた内

容の全文を掲載することができませんでした。 

 ＷＥＢ回答をいただきました皆様へお詫び申し上げます。 

今後、同様の事態が発生しないよう十分な対応を行い、皆様のご意見を市政に反映させ

るよう努めてまいりますので、ご理解いただきますようお願いいたします。
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参考資料 

○詳細分類ごとの意見数一覧（728件）    ※掲載を望まれなかった方の意見は含まず 

施策項目 分類 詳細分類 

１
．
都
市
と
環
境
が
調
和
す
る
ま
ち 

(1)環境保全について 

①環境学習、環境活動、環境情報発信 0 

②大気汚染、悪臭、騒音・振動、水質汚濁 5 

③自然保護、農地、森林保全 5 

(2)ごみなど生活環境について 

①ごみの分別、収集、処理 5 

②まちの美化（不法投棄、雑草） 7 

③その他 11 

(3)上下水道について 
①上水道 3 

②下水道 8 

(4)公園や緑地について 

①公園等の整備 1 

②公園等の管理 1 

③その他 0 

(5)住宅について   2 

２.

い
き
い
き
と
働
け
る
集
い

と
交
流
の
あ
る
ま
ち 

(6)中心市街地の活性化について   28 

(7)商工業について   8 

(8)農林水産について   8 

(9)雇用者対策について   2 

(10)観光について   25 

３
．
誰
も
が
自
由
に
移
動
し
や
す
い 

安
全
に
暮
ら
せ
る
ま
ち 

(11)道路について 

①渋滞・道路計画 25 

②道路改修・舗装・維持管理 26 

③歩道・自転車道 7 

④その他 8 

(12)まちづくり(都市計画）・開発について 

①都市計画全般 18 

②交通施策・公共交通機関 33 

③その他 3 

(13)河川整備について   5 

(14)防災対策について   23 

(15)消防･救急について   0 

(16)交通安全対策・啓発について  

①交通安全施設 9 

②交通安全啓発 7 

③その他 2 

(17)安心・安全なまちづくり・防犯について   11 
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施策項目 分類 詳細分類 

４
．
市
民
が
支
え
あ
い
健
康
で 

自
分
ら
し
く
暮
ら
せ
る
ま
ち 

(18)人権について   0 

(19)医療について 
①市立四日市病院 5 

②医療機関・医療施策 4 

(20)各種検診・健康について   5 

(21)動物、ペットの適性飼養について   2 

(22)健康保険・年金について   0 

(23)子育て支援について 

①子育て支援全般 29 

②保育施設（保育園、幼稚園、学童保育ほか） 7 

③子どもの医療費助成 7 

(24)高齢者福祉について 
①介護保険制度 4 

②その他 24 

(25)障害者福祉について   10 

(26)バリアフリーについて   0 

(27)生活保護について   1 

 (28)福祉一般について   2 

５
．
心
豊
か
な
“
よ
っ
か
い
ち
人
”
を
育
む
ま
ち 

(29)市民活動・地域社会づくりについて   4 

(30)地区市民センターについて   2 

(31)多文化共生について   5 

(32)教育について 

①通学区・通学路 1 

②学校給食 12 

③学校教育・指導 2 

④教育施設 21 

⑤その他 9 

(33)生涯学習・各種講座について   1 

(34)図書館について   12 

(35)博物館について   0 

(36)文化について 
①文化振興・文化施設 3 

②文化財、文化遺産 3 

(37)スポーツの振興について   5 

６
．
行
政
運
営
な
ど 

(38)市職員の対応・窓口サービスなどについて 

①市職員の対応への不満 10 

②市職員の対応への満足 3 

③市職員の執務・意識への不満・要望 12 

④窓口時間・サービスへの要望 0 

⑤市職員の数・待遇への不満 7 

⑥その他 2 

(39)行政・財政運営について   8 

(40)広報について   16 

(41)広聴について 
①市政アンケート 11 

②その他 8 

(42)市議会について   17 

(43)選挙について   0 

７
．
そ
の
他 

(44)市政への満足  32 

(45)市政全般への意見・要望  52 

(46)施設・事業のバランスについて   0 

(47)税金などについて   19 

(48)公共施設について   9 

(49)その他   46 
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